
Crónicas 1997
Cumplimentando los acuerdos adoptados por Órganos de 

Gobierno de la Sociedad, procedemos a publicar íntegramente 
la Memorias correspondientes al año 1997, preparadas por las 

Comisiones de Álava, Bizkaia, Gipuzkoa y Delegación en Corte.

COMISION DE ALAVA

Memoria de actividades desarro
lladas por la Comisión de Alaba de la 
Real Sociedad Bascongada de los 
Amigos del país año 1997

Finalizado el año 1997 presenta
mos la Memoria que recoge cuantas 
actividades realizó esta Comisión de 
Álava en dicho año.

Por disposición estatutaria, en el 
mes de junio de dicho año se proce
dió a la renovación de las Juntas 
Rectoras de todas las Comisiones y 
Delegación en Corte, nombrándose 
también, en forma rotatoria, un nue

vo Director que precisamente en esta 
ocasión ha correspondido a la Comi
sión de Álava. Por unanimidad fue 
designado quien hasta la fecha había 
ostentado la representación de la Co
misión como Presidente de la misma, 
Juan Antonio Zárate Pérez de Arrilu- 
cea, quien dirigirá la Sociedad duran
te el próximo bienio.

Por esta circunstancia se relacio
nan los componentes de las Juntas 
Directivas que han servido a la Co
misión durante la totaüdad del año 
1997.

1 de enero a 21 de junio de 1997. Junta Rectora

Presidente :

V icepresidente:

Secretaria :

Tesorero :

Vocales:

D. Juan Antonio Zárate Pérez de Arrilucea 
D- Miren Sánchez Erauskin 
D- M- Cristina Fructuoso Ruiz de Erenchun
D. Gabriel Chinchetru Fdz. Alegría 
D- Rosa M- Agudo Huici



D irección :

D. Antonio Bajo Fanlo
D. César González Mínguez
D. José Manuel López de Juan Abad
D. Juan José Ortiz de Mendívil Dañobeitia
D. Antonio Ortiz de Urbina Basabe
D. Pedro Ramos Calvo
D. Femando Salazar
D. Alberto Suárez Alba
D- María Camino Urdiain Martínez
D. Juan José Urraca Tejada
D. José Ignacio Vegas Arambum
D. José M- Aycart (Comisión de Gipuzkoa)

21 de junio a 31 de diciembre de 1997. Junta Rectora
Presidente:
Vicepresidente:
Secretaria :
Tesorero :
Vocales:

D irección :

D- Miren Sánchez Erauskin
D. José Ignacio Vegas Arambum
D- M- Cristina Fmctuoso Ruiz de Erenchun
D. Antonio Bajo Fanlo
D- Rosa M- Agudo Huici
D. Cesar González Mínguez
D. José Manuel López de Juan Abad
D. Alberto Ansola
D. Antonio Ortiz de Urbina Basabe
D. Pedro Ramos Calvo
D. Femando Salazar Rodríguez
D. Alberto Suárez Alba
D- María Camino Urdiain Martínez
D. Santiago Fz. de Abechuco Lasaga
D- Sofía Collantes
D- Rosa Martín Vaquero
D. Juan Antonio Zárate Pérez de Arrilucea

Reuniones de la Junta Rectora
La Junta Rectora de la Comisión 

de Álava, según consta en las Actas, 
se reunió en la Sede de la comisión 
(San Antonio 41, bajo), en las si
guientes fechas:

Jueves, 6 de febrero 
Jueves, 13 de marzo 
Jueves, 8 de mayo 
Lunes, 26 de mayo 
Viernes, 6 de junio



Miércoles, 18 de junio 
Lunes, 1 de septiembre 
Lunes, 29 de septiembre 
Lunes 13 de octubre 
Lunes 3 de noviembre 
Lunes 1 de diciembre

Las Juntas Rectoras como tales y 
en su caso alguno o varios de sus 
miembros, han asistido a todas las 
reuniones convocadas por la Direc
ción durante el año 1997.

Asambleas de socios

1.- El sábado 15 de marzo la Comi
sión celebró su Asamblea Gene
ral reglamentaria. En la misma se 
aprobaron las memorias de acti
vidades y económica del pasado 
año 1996, así como el presupues
to para 1997.

Se celebró este acto en el Salón 
de Actos del Parque Tecnológico 
y del Centro de Empresas e Inno
vación de Álava en la localidad 
alavesa de Miñano, que había 
sido inaugurado el día 5 de di
ciembre por el Lehendakari del 
Gobierno Vasco, José Antonio 
Ardanza.

Finalizado el acto se realizó un 
recorrido por las instalaciones y 
se visitaron los diversos edificios 
que albergan las empresas que, 
ya a pleno rendimiento, están ins
taladas en Álava.

2.- La Asamblea General estatutaria 
del mes de Junio tuvo lugar el día

4 de dicho mes en el Palacio de 
Escori aza-Esquivel.

Comenzó con la distribución de 
Diplomas a los Socios Supernu
merarios admitidos en la Socie
dad y que aún no habían recibido 
esta distinción.

Seguidamente se presentó la can
didatura recibida para Junta Rec
tora en el próximo bienio, que fue 
aprobada por unanimidad y que 
quedó constituida en la forma 
que al comienzo de esta memoria 
se indica.

Se procedió a la presentación por 
parte del Amigo Antonio Ortíz de 
Urbina del Suplente n- 2-A del 
Boletín de la R.S.B.A.P. que den
tro de la colección “Nuevos Ex
tractos” ha publicado nuestra Co
misión. En el mismo se recogen 
los actos de nombramiento como 
Socios de Mérito de los Amigos 
D- Micaela Portilla Vitoria, D. 
Vicente Botella Altube y D. Ve
nancio del Val Sosa.

El presentador realizó una bri
llante presentación de cada uno 
de los homenajeados, con pala
bras que transmitieron a los asis
tentes el sentimiento de admira
ción y agradecimiento de la 
Sociedad por los méritos coinci
dentes en los nuevos Socios de 
Mérito.

3.- El día 21 de junio de 1997 se ce
lebró en Vitoria-Gasteiz, en el



Palacio de Escoriaza-Esquibel, la 
Asamblea General Tradicional de 
la Sociedad, quedaron ratificadas 
las nuevas Juntas Rectoras para 
el bienio 1997-1999. Se procedió 
al nombramiento del Director. 
Tras las palabras de despedida 
del Director saliente, amigo José 
M- Aycart Orbegozo, pronunció 
su discurso programático el nue
vo Director, amigo Juan Antonio 
Zárate Pérez de Arrilucea.

4.- El día 7 de octubre, en la Sede de 
la Comisión, tuvo lugar una 
Asamblea extraordinaria que se 
celebró con el fin de dar a cono
cer a los socios la nueva Junta 
Rectora de la Comisión y comu
nicar igualmente el programa que 
se trata de realizar en el próximo 
bienio del nuevo mandato.

Socios Supernumerarios
Por acuerdo de la Junta Rectora 

han sido admitidos durante este año, 
en su calidad de Supernumerarios, 
los Amigos que a continuación se re
lacionan:

D. Luis V. Solar Cubillas 
D. Rufino López de Alda 
D. José Segarra Doménech 
D- Francisca Vives Casas 
D- M- Teresa Manso de Zúñiga

Fallecimientos
Es doloroso tener que reseñar en 

este capítulo la pérdida de dos Ami
gos de nuestra Comisión.

En pleno verano, el día 23 de 
agosto, fallecía D. Felipe García de 
Albéniz. Con él perdimos un Amigo 
cuya vida había sido fructífera y lle
na de realizaciones y que había per
tenecido a la Bascongada, como 
Amigo Supernumerario, desde los 
primeros tiempos de la época actual.

Vinculado desde su juventud a 
los medios de comunicación social, 
se había iniciado en su actividad lite
raria en el colegio franciscano de 
Aránzazu.

También en su juventud trabajó 
en Manila (Filipinas) en la Delega
ción-Corresponsalía de Falange Es
pañola. De nuevo en Vitoria, en 1936 
dedicó sus esfuerzos a la emisora 
“Radio Requeté”. Dirigió en Santia
go de Compostela el diario “El Co
rreo Gallego” de donde pasó como 
redactor a “Informaciones” de Ma
drid, donde cubría la Sección de Tri
bunales.

Hacia el año 1952, ya en Vitoria, 
se hizo cargo de la Dirección del 
“Pensamiento Alavés” que en 1967 
convirtió en “Norte Express”, donde 
continuó hasta el año siguiente. Pos
teriormente, en 1981, se reintegró 
entonces a la Dirección hasta la desa
parición del periódico en marzo del 
año siguiente.

Fundó y dirigió “La hoja del Lu
nes” alavesa durante los primeros 
meses de vida de esta publicación.

Presidente de la Asociación de la



Prensa de Vitoria, colaboró en diver
sas publicaciones de carácter regio
nal y nacional, siempre en pro de los 
intereses de Álava —hay que recor
dar su lucha con motivo de la realiza
ción de los embalses del Zadorra— y 
acometió varias campañas destacan
do como periodista, polemista y lu
chador por sus ideales.

Políticamente destacó dentro de 
la Comunión Tradicionalista que 
tuvo en él un ardiente defensor.

Siempre dispuesto a prestar su 
consejo lleno de experiencia y fiel 
asistente a cuantos actos organizaba 
la Sociedad mientras su deteriorada 
salud se lo permitió, ha dejado un 
recuerdo inborrable en cuantos le co
nocimos y tratamos.

En el mes de septiembre, el día 3, 
nos sorprendió la triste noticia del fa
llecimiento repentino del Amigo Su- 
pemumeriario de la Comisión de 
Álava D. Femando Bonilla.

Formaba parte de la Junta de 
Fundación de la Escuela de Artes y 
Oficios donde desempeñaba el cargo 
de Secretario, y aunque no llevaba la 
representación de nuestra Sociedad 
ya que ejercía su puesto como Dele
gado de la Cámara de Comercio e 
Industria de alaba, siempre contába
mos con su apoyo y experiencia ya 
que había desarrollado una larga e 
importante trayectoria en el seno de 
la tradicional Institución vitoriana. 
Precisamente la víspera de su falleci

miento había tenido lugar una Junta 
de la misma a la que Bonilla asistió, 
y a continuación, como era habitual, 
los Amigos de la Bascongada asis
tentes tuvimos la oportunidad de 
conversar entre nosotros para unifi
car posturas de actuación, sin que 
nada pudiera hacemos presentir el 
inmediato óbito de nuestro Amigo.

Es triste dar estas noticias a los 
Amigos. Recogiendo el sentir de 
toda la Comisión enviamos la expre
sión de nuestro dolor por ambas pér
didas a las familiar de estos dos 
Amigos. La Junta Rectora acordó 
también, en ambos casos, que cons
tara en Acta el sentimiento ocasiona
do por estos fallecimientos.

Conferencias

— El 18 de febrero de 1997 y en la 
Casa de Cultura de la Ciudad, el 
Amigo Supemumerario de la So
ciedad Javier E. Armentia, astro
físico y Director del Planetario de 
Pamplona, pronunció una brillan
te conferencia, reforzada por un 
vídeo ilustrativo. Finalizó el acto, 
que fue seguido con una gran in
terés por el auditorio, con un ca
pítulo de preguntas ilustrativas en 
el que intervino una gran parte 
del público y que finalizó dado lo 
avanzado de la hora. En resumen, 
su conferencia “Paseo por un 
Universo en cambio” que fue 
ilustrado por un vídeo que refor
zó su autorizada palabra, fue real
mente un instructivo y ameno



curso de conocimiento de la in
mensidad en que, en nuestra pe- 
queñez, nos movemos.

También en la Casa de Cultura, el 
día 11 de marzo, tuvo lugar una 
conferencia que pronunció el 
Doctor en medicina y Amigo de 
Número Pedro Ramos Calvo. La 
disertación giró en tomo al tema 
“Vacunas y meningitis”. Por la 
actualidad del asunto y la recono
cida autoridad del conferenciante, 
sus palabras fueron seguidas con 
una gran interés por los asisten
tes, que solicitaron ampliación en 
algunos de los aspectos tratados, 
dando origen a un animado colo
quio.

El 10 de abril, en la Sala Araba 
(Dendaraba), tuvimos la oportu
nidad de escuchar a D. Víctor Vi- 
guri, Director General del Grupo 
Correo, en la conferencia que im
partió sobre el tema “La televi
sión de pago en España”. La es
pecial actualidad del asunto 
tratado y la amenidad con que el 
orador lo abordó, fueron muy 
apreciados por los asistentes, ya 
que en el ambiente social están 
muy presentes las dudas sobre la 
situación de las telecomunicacio
nes en España, los cambios que 
ya llaman a nuestra puerta y el 
interés del usuario en el uso de 
los nuevos programas y canales 
de televisión.

La conferencia se impartió me- I

diante transparencias que permi
tieron al público tomar concien
cia con mayor facilidad de la si
tuación de los nuevos sistemas 
televisivos.

El miércoles 23 de abril el Amigo 
Juan Vidal-Abarca, ingeniero de 
Caminos ofreció una conferencia 
sobre “Historia de los Puentes y 
Caminos de Álava”.

El orador, con la erudición y 
amenidad que le caracterizan, 
realizó un interesante recorrido 
de las vías de comunicación ala
vesas desde los tiempos de la 
Edad Media hasta las modernas 
realizaciones que tanto inciden en 
nuestra vida diaria y social ac
tualmente.

El día 17 de junio, en la Sala de 
Conferencias de la Caja laboral, 
el amigo de Número y psicólogo 
Clínico Federico Verástegui Co- 
bián disertó sobre “D. Prudencio 
María de Verástegui: el 250 ani
versario de un postilustrado ala
vés”.

Su conferencia fue seguida con el 
mayor interés por el público asis
tente, y desveló datos históricos y 
personales del protagonista de 
esta investigación, que fueron 
muy apreciados.

En el Salón de Actos de la Comi
sión tuvo lugar el día 20 de no
viembre la presentación del Libro 
“Historia de la Medicina en Ála-



va”, editado por la Comisión en 
el Centenario del Colegio de Mé
dicos de Álava. Comenzó el acto 
con la intervención del Excmo. 
Sr. D. José Manuel López de 
Juan-Abad, Presidente de las Jun
tas Generales de Álava y Amigo 
de Número de la Sociedad, para 
dar paso a la conferencia del 
Doctor en Medicina y Cirugía y 
también Amigo de Número de la 
Sociedad, D. Pedro Ramos Cal
vo.

La disertación giró en tomo a las 
“Aportaciones de las Juntas Ge
nerales a la medicina en Álava” y 
tuvo un gran interés para todos 
los asistentes, entre los que se en
contraban autoridades del Cole
gio de Médicos de Álava y buen 
número de médicos miembros de 
dicha institución.

Publicaciones

— Como se ha indicado anterior
mente, la Comisión ha publicado 
en el mes de mayo de 1997 el 
Suplemento n- 2-A del Boletín de 
la R.S.B.A.P. que recoge los ac
tos de nombramiento como So
cios de Mérito de los Amigos D- 
Micaela Portilla Vitoria, D. Vice
nte Botella Altube y D. Venancio 
del Val Sosa.

El libro fue presentado en el acto 
que se recoge en el apartado 
“Asambleas” de la presente Me
moria.

— Se inició una Colección de Publi
caciones de la Comisión alavesa 
que ha recibido el nombre de Co
lección Egintzak con tres núme
ros que recogen los siguientes 
trabajos:

N - 1.- El Concierto Económico visto 
desde Bruselas, por Javier 
Muguruza Arrese.

N -2.- Arnaud d’Ohienart (1592- 
1667) Vida y Obra, por Ricar
do Ciérbide.

N®3.- El otro V Centenario: La ex
pulsión de los judíos (1492- 
1992), por César González 
Mínguez.

Del mismo modo y en el pasado 
mes de noviembre, la Comisión de 
Álava entendió conveniente unirse a 
la conmemoración del Centenario de 
la fundación del colegio de Médicos 
de Álava, institución que ha ido es
trechamente unida a la vida de los 
alaveses durante estos cien años. Su 
aportación consistió en la edición y 
financiación del libro “Historia de la 
Medicina en Álava” que, bajo la co
ordinación y dirección del Amigo 
Pedro Ramos Calvo, recorre, a través 
de siete interesantes capítulos todos 
ellos firmados por eminentes nom
bres de la ciencia médica, los tiem
pos desde la prehistoria hasta nues
tros días. El libro fue presentado en 
la forma que se indica en el apartado 
“Conferencias” de esta Memoria.



Seminarios

La Comisión de Álava aportó su 
colaboración al Seminario que con el 
título “El Mundo de los marginados 
en el país Vasco” tuvo lugar los días 
24 y 25 de noviembre en el Departa
mento de Historia Medieval, Moder
na y de América, en el Campus de 
Álava de la Universidad del País 
Vasco. En la coordinación de dicho 
Seminario, en el que se impartieron 
seis conferencias diarias, tuvo parte 
muy activa nuestro Amigo de Núme
ro César González Mínguez.

Visitas Culturales

Visita al Yacimiento Paleontológico 
de Laño

— El pasado 18 de julio, dando 
cumplimiento a un proyecto que 
procedía de la anterior Presiden
cia, un grupo de Amigos visitó el 
yacimiento paleontológico de 
Laño que tan gran interés está 
despertando desde que en 1984 
fuera descubierto en una cantera 
de arenas actualmente no explo
tada y que se encuentra a unos 20 
kms. al sur de Vitoria-Gasteiz.

Los visitantes quedaron grata
mente impresionados por la im
portancia del yacimiento, así 
como por el acercamiento a su 
significado a través de las expli
caciones impartidas por su Direc
tor, el Amigo de la Comisión de 
Bizkaia, Xabier Orue-Etxebarria.

Visita a la Exposición 
“Las Edades del Hombre” 
en Burgo de Osma.
Itinerario del Cid por tierras 
burgalesas.
Sábado I I  y  domingo 12 de octubre 
de 1997
— Como en anteriores ediciones de 

las Exposiciones “Las Edades del 
Hombre”, la Comisión proyectó 
y llevó a cabo una visita a la que, 
con el título “La ciudad de seis 
pisos”, se exhibía en Burgo de 
Osma (Soria).

El programa fue muy bien recibi
do y se completó con lo que de
nominamos “La Ruta del Cid”.

Visita a la Exposición “I 
Centenario del Colegio de Médicos 
de Alava”
— El 23 de noviembre se realizó 

una visita guiada a la Exposición 
inaugurada con motivo del Cen
tenario del Colegio de Médicos 
de Álava, que se exhibía en la 
Casa del Cordón de esta ciudad.

Dirigió la visita el Amigo Pedro 
Ramos Calvo, que se ha ocupado 
muy directamente de todos los 
actos celebrados con motivo de 
este importante Centenario.

Visita al Taller de Restauraciones 
de la Diputación Foral de Alava
— El Día 15 de Diciembre, en gru

pos limitados por el carácter de la 
visita, fuimos recibidos en la Di



putación Foral con el fin de estu
diar el Taller de Restauración que 
en dicha institución viene funcio
nando con éxito.

La visita resultó de un gran inte
rés ya que abrió ante nuestros 
ojos un campo que generalmente 
es muy desconocido por el públi
co y que incide directamente en 
la conservación y prestigio de 
nuestro patrimonio cuhural e his
tórico alavés.

Conciertos y actos musicales

1 .-VII Concierto Sacro 
de Semana Santa

El 25 de marzo, martes santo, y 
como VII Concierto Sacro de los que 
habitualmente ofrece la Comisión 
durante la Semana Santa, la Coral 
Manuel Iradier, socio colectivo de la 
R.S.B.A.P. nos ofreció, en la parro
quia de San Miguel Arcángel de 
nuestra ciudad, que resultó pequeña 
para el numerosísimo público que 
acudió a escucharlo, un recital com
puesto por 14 Ave Marías. Los com
positores, magníficamente elegido, 
iban desde Schuber, Padre Madina y 
Gounod, hasta las de obras de Stra- 
vinsky, Rachmaninov, Santiago, Mo
reno, busto y Bauman.

Finalizó el concierto ante el altar 
de la Virgen blanca, con la interpre
tación del Ave María compuesta por 
el Conde de Peñaflorida que la Coral 
dedicó a la Patrona de Vitoria-Gas- 
teiz.

2.- Concierto de Navidad
Como se indicará en el apartado 

correspondiente a la Fiesta de Navi
dad, la Comisión disfrutó el día 22 
de diciembre de un Concierto inter
pretado por el Cuarteto de Cuerda 
“Etzakidal”, compuesto por violines, 
viola y violoncello. Procedían los in
térpretes de la Escuela de Música de 
Vitoria-Gasteiz y el programa, varia
do y lleno de encanto, se compuso de 
obras de Purcell, Schuman, Haydn a 
las que se añadieron dos Corales de 
J.S. Bach para finalizar con dos de 
las melodías Vascas del vitoriano Je
sús Guridi y una selección de villan
cicos navideños.

Actividades varias

Concurso de fotografía

Con motivo de la visita cultural 
que los días 11 y 12 de octubre se 
celebró a la Exposición sobre “Las 
Edades del Hombre” en Burgo de 
Osma, se convocó un concurso foto
gráfico que el día 26 de noviembre 
hizo público el fallo en un acto cele
brado en la Sede de la Comisión.

Se habían presentado seis colec
ciones que fueron examinadas por el 
experto en fotografía de Foto Quin
tas, el Vicepresidente José Ignacio 
Vegas y el Vocal Santiago Fz. de 
Abechuco Lasaga. Obtuvo el primer 
premio el Amigo José Luis Vitoria 
por su fotografía “Claustro”. Corres
pondió el segundo premio al Amigo 
Esteban Armentia por su obra “Mon



te de Piedra” y el tercer premio al 
amigo Antón Bajo por su fotografía 
“ ¡Cómo cansa la cultura!”.

Sesión de Cine-Forum
Con motivo del Centenario de la 

invención del Séptimo Arte y en re
cuerdo y homenaje al Cine-Forum 
Vitoria, tuvo lugar una sesión en la 
que proyectó la película de Víctor 
Erice “El espíritu de la colmena”. 
Realizó la introducción el Profesor 
de Historia Contemporánea de la 
U.P.V. Santiago de Pablo, y efectuó 
la presentación de la película y mo
deración del coloquio la Profesora de 
Comunicación Audiovisual de la 
U.P.V. Carmen Arocena.

El acto tuvo lugar en el aula Ara
ba (Dendaraba), y la asistencia y co
loquio entablado tuvo el interés espe
rado y la emoción del recuerdo de los 
tiempos en que el Cine forum Vitoria 
era uno de los escasos acontecimien
tos culturales independientes en 
nuestra ciudad.

Tarjeta de felicitación de Navidad
Siguiendo lo que está siendo una 

costumbre muy bien recibida, y den
tro de los magníficos pintores con 
que cuenta nuestra Comisión, se 
rogó al amigo Joaquín Fraile que 
creara el original para nuestra felici
tación de Navidad 1997.

Con su habitual y entusiasta cola
boración en cuanto le encomienda 
nuestra Sociedad, Joaquín Fraile ha

firmado un original cuya reproduc
ción ha sido elogiosamente comenta
da. La Comisión le agradece su ge
nerosidad.

Labor divulgativa cultural
En términos generales, y sin que 

quepa personalizar, tanto la Junta 
Rectora como los miembros de la 
Comisión han realizado muy diver
sas colaboraciones culturales a lo lar
go del año, tanto con publicaciones y 
todo tipo de medios de comunicación 
como en charlas, conferencias, pre
sencia en actos culturales de todo 
tipo, etc. etc., que pueden enmarcarse 
dentro de nuestra actividad ya que 
todos los Amigos tienen muy presen
te su pertenencia a la R.S.B.A.P.

Fiesta de Navidad 
en la Comisión de Alava

El día 22 de diciembre, en víspe
ras de los entrañables días de la Na
vidad, la Comisión de Alava celebró 
la que ya viene siendo habitual fiesta 
de amistad en los locales de la Sede.

Consistió en esta ocasión en un 
agradable concierto en el que, como 
queda reseñado en el apartado “Con
ciertos y actos musicales”, el cuarte
to de cuerda “Btzakidal”, compuesto 
por violines, viola y violoncello in
terpretaron repertorio muy cuidado y 
apropiado a las fiestas navideñas.

Seguidamente todos los Amigos 
nos reunimos para festejar las fechas 
con un sabroso vino caliente, que sir



vieron para reforzar los lazos de 
amistad como felicitación de Pascuas 
y que, por otra parte, parece se está 
haciendo tradicional en nuestra Co
misión desde que nuestro actual Di
rector Juan Antonio Zárate, a la sa
zón Presidente, lo organizara por 
primera vez.

Agradecimientos

Finalmente, a través de esta Me
moria queremos hacer constar nues
tro agradecimiento a las Instituciones 
públicas y privadas, Gobiemo Vas

co. Departamento de Cultura y Eus
kera de la Diputación Foral de Álava, 
Ayuntamiento de la Ciudad, Caja Vi
tal Kutxa, Caja Laboral y a todos 
cuantos nos han apoyado en una u 
otra forma.

También a los Amigos miembros 
de la Comisión, ya que con su ayuda 
y asistencia los actos organizados 
han contribuido en gran manera al 
desenvolvimiento de la vida de esta 
Comisión de Álava de la Real Socie
dad Bascongada de los Amigos del 
País.



COMISION DE BIZKAIÄ

Juntas rectoras

En el curso del período al que se 
refiere la presente Memoria, corres
pondiente a las actividades de la Co

misión de Bizkaia de la RSBAP en
1997, se produjo el relevo, estatuta
riamente previsto, en la composición 
de su Junta Rectora.

La Junta Rectora estuvo compuesta por las siguientes personas:
Presidente:
Vice-Presidente:
Secretario:
Vice-Secretario:
Tesorero:
Vocales:

En la Asamblea General de la So
ciedad, celebrada el 21 de junio de 
1997, en Vitoria-Gasteiz, se aprobó 
el nombramiento de los nuevos

D. Rafael Ossa Echaburu 
D. Adrián Celaya Ibarra 
D. Javier Muguruza Arrese 
D Jesús Oleaga Echeverría 
D. Rafael Barbier Iturmendi 
D- M- Ángeles Larrea Sagarmínaga 
D. Miguel Unzueta Uzcanga 
D- Ana de Begoña Otaño 
D. Lorenzo Goikoetxea Oleaga 
D. Abel Muniategui Elorza 
D. Javier Orueetxebarria Urkiza 
D. Pascual Román Polo 
D. Francisco Albisu Carrera 
D. Gaizka Uriarte Uñarte

miembros de la Junta Rectora para el 
bienio 1997/1999, recayendo dichos 
nombramientos en los siguientes so
cios:

Presidente: 
V ice-Pres identes:

Secretario :

D. Pascual Román Polo 
D. Adrián Celaya Ibarra 
D. Javier Orueetxebarria Urkiza 
D. Lorenzo Goikoetxea Oleaga



Vice-Secretario :
Tesorero :
Vocales:

D. Javier Muguruza Arrese 
D. Rafael Barbier Iturmendi 
D- Ana de Begoña Otaño 
D. Jesús de Oleaga y Echeverría 
D. José Luis del Val Cid 
D. Javier San José Amézaga 
D. Andrés Urrutia Badiola 
D. Abel Muniategui Elorza 
D- M- Ángeles Larrea Sagarmínaga 
D. Ramón Múgica Alcorta

Al aprobar esta memoria, la Junta 
Rectora quiere, no sólo dejar cons
tancia del relevo en mérito al trabajo 
de los miembros salientes del ante
rior equipo gestor, sino expresar su 
más sincero y firme reconocimiento 
al esfuerzo y dedicación de aquellos 
socios, y de forma muy especial a la 
persona del expresidente. Amigo D. 
Rafael Ossa Echaburu, cuyos desve
los y sacrificios por el mejor gobier
no de la Comisión han marcado una 
impronta que sin duda perdurará en 
la memoria histórica de nuestra So
ciedad.

Obligado es también el reconoci
miento a la labor, siempre discreta y 
nuca suficientemente valorada, de la 
encarga de nuestra secretaría, D- Be
goña Orueta Galíndez, cuya ausencia 
temporal por causa de salud eviden
cia la singular eficacia de su callado 
quehacer en el despacho de los asun
tos administrativos y de la intenden
cia de la Coitiisión, por cuyo pronto 
y feliz restablecimiento formulamos

fervientes votos, Bilbao, 17 de marzo 
de 1998.

1. Introducción

En cumplimiento de los dispues
to por los Estatutos Sociales de nues
tra Entidad, la Junta Rectora ha pro
cedido a redactar la presente 
Memoria Anual de actividades de la 
Comisión de Bizkaia de la Real So
ciedad Bascongada de los Amigos 
del País / Euskalerriaren Adiskideen 
Elakartea, para su preceptiva presen
tación en la Junta General Anual de 
Socios.

Al dar cuenta a los Amigos de 
esta Comisión de los actos celebra
dos y de los acontecimientos rele
vantes en el desarrollo de la vida so
cial acaecidos en el curso del pasado 
ejercicio, no pretendemos sólo aten
der un mero trámite estatutario. Muy 
al contrario, deseamos y confiamos 
que esta exposición forzosamente re
sumida, de los numerosos actos e ini
ciativas desarrollados por nuestra 
Comisión, estimulen y alienten a



nuestros consocios a una mayor par
ticipación en la vida social, cual sería 
deseable para el mejor gobiemo y 
consolidación de la RSBAP, según 
establecen sus Estatutos en particular 
a las obligaciones que afectan a los 
Amigos de Número.

En lo concerniente a las activida
des de la Comisión de Bizkaia de la 
Real Sociedad Bascongada de los 
Amigos del País durante 1997, se 
han orientado al cumplimiento de los 
fines establecidos en sus Estatutos, 
esto es, a procurar y promover el 
progreso económico, social y cultu
ral del País Vasco.

Su Junta Rectora, en pleno o en 
Comisión Permanente, celebró nu
merosas reuniones. La Asamblea Ge
neral de la Comisión fue convocada 
en dos ocasiones: para la aprobación 
de la gestión realizada y las cuentas 
del año 1996 y para acordar la reno
vación de la Junta Rectora, todo lo 
cual fue sometido al refrendo supe
rior de la Asamblea General de la 
Sociedad.

Los miembros de la Junta, ade
más de su efectiva actuación en di
cho órgano de gobiemo, acudieron a 
muy diversos actos en representación 
de la Comisión y, los designados 
para ello, participaron en la gestión 
de otras Entidades cuyos fines se re
lacionan con los objetos sociales de 
servicio al País.

Entre tales actuaciones, destacan

las reuniones de la Junta de Gobiemo 
y de la Comisión Permanente de la 
Sociedad, así como las dos Asam
bleas Generales de esta última, una 
de ellas ordinaria, celebrada en Hon- 
darribia, para la aprobación de cuen
tas y memorias de gestión, y otra, de 
carácter tradicional, en Vitoria-Gas
teiz, para renovación de Juntas Rec
toras de Comisiones y Delegaciones, 
así como para el nombramiento de 
Director, por sustitución estatutaria.

Con su modesta estructura, ha 
atendido al desenvolvimiento de las 
actividades sociales, propiamente di
chas, como el funcionamiento de su 
oficina, órganos de gobiemo, reunio
nes de socios, relaciones extemas, 
etc., lo que ha hecho posible la reali
zación de las que, con carácter insti
tucional y transcendencia pública, se 
reseñan dentro de esta memoria.

2. Consocios y Amigos

De conformidad con las prescrip
ciones estatutarias, durante el año 
1997 han quedado incorporados los 
siguientes Amigos:

2.1. De Número

Ingresaron como tales, los señores:

D. Carmelo Gil-Tumer, quien el 
día 8 de abril de 1997 dio lectura a su 
trabajo “Dos ilustres médicos bilbaí
nos: Doctores Carmelo Gil”, siendo 
recibido por el Amigo de Número, 
D. Juan Manuel de Gandarias Bajón.



D. Gregorio San Juan García, 
quien el día 17 de abril de 1997 di
sertó sobre “La resurrección del poe
ta Juan Lardea”, y que fue recibido 
por el Amigo de Número D. José 
Bustamente Bricio.

D. Juan Antonio Garrido Martí
nez, quien el 16 de octubre de 1997 
dictó una lección titulada “Ciencia, 
Tecnología y Empresa”. Fue recibido 
por el Amigo de Número, D. Fran
cisco Albisu Carrera.

Los actos de ingreso se celebra
ron, con el ceremonial acostumbra
do, en el Salón de Actos del Archivo 
Foral los dos primeros, y en el Aula 
Magna de la Escuela de Ingenieros 
de Bilbao, el tercero.

2.2 Amigo Colectivo

En ocasión del solemne acto que 
tuvo lugar en el Aula Magna de la 
Escuela Superior de Ingenieros In
dustriales y de Telecomunicaciones 
de Bilbao, el 16 de octubre de 1997, 
se formalizó el ingreso, como Amigo 
Colectivo de la Sociedad, de dicha 
Institución — la Escuela Técnica Su
perior de Ingenieros Industriales y de 
Telecomunicación de Bilbao— , que 
precisamente celebraba en 1997 su 
primer centenario. La recepción estu
vo a cargo del Amigo de Número, D. 
Mitxel Unzueta Uzcanga, quien glo
só la trayectoria, mérito y contribu
ción al desarrollo y a la cultura del 
País del nuevo Amigo Colectivo. En 
representación de la recipiendiaria

agradeció el nombramiento su Direc
tor y Amigo de Número de nuestra 
Comisión D. Juan Andrés Legarreta. 
La ceremonia tuvo brillante colofón 
con la actuación de la Sociedad Co
ral de Bilbao, también Amigo Colec
tivo de la Sociedad, que generosa y 
desinteresadamente prestó su concur
so al realce del acto de ingreso. Del 
mismo se hizo eco, con notable pro
fusión, la prensa local.

2.3. Supernumerarios

A propuesta de la Comisión de 
Bizkaia, la Junta de Gobiemo de la 
Sociedad, en reunión celebrada el 2 
de diciembre de 1997, aprobó el 
nombramiento como Amigas Super
numerarias de:

D- Josune Celaya Ulíbarri y
D- Julia Gómez Prieto

2.4. Fallecimientos

A lo largo del año 1997 hemos 
tenido que lamentar el fallecimiento 
de los siguientes socios:

D. Francisco Igartua Landecho

Y aunque acaecidos nada más co
menzar el presente año 1998, por su 
muy especial significación no pode
mos omitir en esta primera Memoria 
que se redacta en su posterioridad, 
las especialmente sentidas desapari
ciones de dos admirados Amigos que 
hicieron de su vinculación y dedica
ción a la Sociedad ejemplo que todos 
debemos seguir.



D. Jesús de Oleaga y Echeverría, 
fallecido luego de breve enfermedad 
el pasado día 6 de enero de 1998. 
Aparte su reconocida labor en favor 
de numerosas actividades culturales 
que, en la larga trayectoria de su 
vida, han contribuido al beneficio del 
País, no podemos dejar de destacar la 
honda huella que su personalidad y 
su entusiasta trabajo han dejado en la 
Sociedad durante los muchos años en 
que ha participado en su gestión 
como Secretario de la Junta Rectora 
de nuestra Comisión.

D. José Luis Goti Iturriaga, que 
falleció repentinamente el pasado día 
15 de enero de 1998. Del Dr. Goti, 
activo instigador de todo tipo de acti
vidades culturales y científicas, y 
cuando no, colaborador entusiasta de 
todas las iniciativas, muy en particu
lar de las de nuestra Sociedad, hay 
que resaltar su gran personalidad en 
los aspectos humano y profesional. 
De su destacada intervención en muy 
diversas actividades, que han redun
dado en beneficio del País, son de 
resaltar la organización de las Joma
das sobre Antropología Vasca y la 
fundación del Museo de Historia de 
la Medicina y de la Ciencia, cuya Di
rección desempeñó sin interrupción 
y con unánime y reconocido acierto.

3. Asambleas general y juntas

3.1. De la Comisión de Bizkaia
3.1.1. Junta General anual Ordinaria

Se celebró el día 14 de marzo de

1997 en el salón de actos del Archi
vo Foral, sede de nuestra Comisión. 
Se desarrolló conforme al previsto 
orden del día, procediéndose a la 
aprobación de todos los asuntos so
metidos a su conocimiento así como 
a la entrega de las patentes de socio a 
los nuevos Amigos supernumerarios, 
que accedieron a tal condición a lo 
largo del año 1996.

Con ocasión de la misma y una 
vez cumplido el preceptivo trámite 
estatutario, el Amigo de Número y 
catedrático de la Escuela de Ingenie
ros de Bilbao, D. Alberto Abad Gon
zález, pronunció una conferencia ti
tulada “Claroscuros de la Economía 
Vasca”, que por su amenidad y valor 
didáctico fue seguida con gran inte
rés por los Amigos presentes, mere
ciendo el interviniente una encendida 
felicitación.

3.1.2. Otras Juntas

A lo largo del año se han celebra
do varias reuniones de la Junta Per
manente y de la Junta de Gobiemo 
de la Sociedad, en Vitoria, San Se
bastián y Durango.

Asimismo se celebró una reunión 
extraordinaria en Madrid, el II de 
abril de 1997, a la que fueron convo
cados por Sr. Director los Presiden
tes de las Comisiones y los ex Direc
tores, en la que se trató de la 
problemática suscitada por la actitud 
de determinados miembros de la Jun
ta Rectora de la Delegación en Corte.



La Junta Rectora de Bizkaia, si
guiendo su costumbre habitual, ha 
mantenido sus reuniones mensuales, 
alteradas sólo por el cambio de su 
composición y por la obligada inte
rrupción estival. Se celebraron los 
días, 19 de febrero, 16 de abril, 16 de 
junio, l de julio, 18 de septiembre, 
21 de octubre, 18 de noviembre, y 16 
de diciembre, en la sede social.

3.1. De la Sociedad 
Asamblea General Anual

Oportunamente convocada por el 
Director, la Asamblea General Anual 
de la Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del País tuvo lugar en 
Hondarribia, el día 22 de abril. En 
ella se aprobaron las cuentas y me
morias de gestión de las Comisiones 
de Araba, Bizkaia y Gipuzkoa. no así 
las de la Delegación en Corte, que no 
se presentaron en la Asamblea.

Correspondiendo en el año 1997 
la reglamentaria renovación de los 
órganos rectores de la Sociedad, la 
Asamblea de carácter tradicional en 
cuyo curso habría de procederse a tal 
trámite tuvo lugar en Vitoria-Gas- 
teiz, el 21 de junio de 1997. En dicha 
Asamblea se procedió igualmente al 
nombramiento como Director de la 
Sociedad para el bienio 1997/1999 
del Amigo D. Juan Antonio Zárate, 
de la Comisión de Alaba, en sustitu
ción del saHente, Amigo D. José M- 
Aycart, de la de Gizpuzkoa, quien en 
tal ocasión recibió el testimonio de

felicitación y reconocimiento por su 
labor de las tres Comisiones.

4. Actividades
4.1. Conferencias

Durante el período al que se re
fiere esta Memoria, la Comisión de 
Bizkaia de la Real Sociedad Bascon
gada de los Amigos del País, ha or
ganizado las siguientes Conferen
cias:

— El 18 de febrero de 1997, D. Ma
nuel de Rivacoba y Rivacoba, 
Catedrático de Derecho Penal y 
miembro de Número de la Socie
dad, disertó sobre el tema “As
pectos penales en la obra de Fo
ronda”. Fue presentado por el 
Catedrático de Economía de la 
Universidad de Deusto y asimis
mo Amigo de Número, D. José 
Manuel Basterrechea. En el acto, 
celebrado en el salón de actos del 
Archivo Foral, se abordaron inte
resantes aspectos de la obra de 
Valentín de Foronda, uno de los 
personajes más destacados que 
deparó la existencia de la Real 
Sociedad Bascongada de los 
Amigos del País y de mayor pro
yección internacional en los pri
meros y transcendentales años de 
su fundación.

— El 4 de marzo de 1997, en el Ar
chivo Foral, D. Joseba Arregi 
Aranburu, Doctor en Teología y 
ex-consejero de Cultura del Go
biemo Vasco, trató del tema



“Ciencias y humanidades”. La 
presentación corrió a cargo de D. 
Iñaki Azkuna, Doctor en Medici
na y Consejero de Sanidad del 
Gobiemo Vasco. El conferen
ciante se pronunció detallada
mente sobre la división o separa
ción que se percibe entre las 
ciencias y las humanidades, pro
fundizando en los verdaderos 
problemas que se derivan de tal 
división y exponiendo la necesi
dad de una síntesis, como esfuer
zo continuo por encontrar nuevos 
equilibrios entre los distintos ele
mentos que, en mutua contradic
ción, han configurado la moder
nidad, por lo que han de buscarse 
siempre vías de superación.

— El 5 de junio de 1997, D. Juan 
Manuel de Candarías Bajón, Pro
fesor de Nutrición Humana. Di
rector del Departamento de fisio
logía de la Facultad de Medicina 
en la Universidad del País Vasco, 
Presidente de la Real Academia 
de Medicina del país Vasco y 
Amigo de Número de la Socie
dad, se refirió en la Cámara de 
Comercio al interesante tema 
“Novedades en la dieta alimenti
cia”, de gran actualidad, por su 
transcendencia para la salud y 
para divulgar y aclarar los cam
bios que se están produciendo en 
las numerosas recomendaciones 
sobre el particular.

— El 13 de junio de 1997, D. José

Guimón Ugartechea, Catedrático 
y Director del Departamento de 
Psiquiatría de la Universidad de 
Ginebra (Suiza), así como Amigo 
de Número de la Sociedad, abor
dó el tema “Cuerpo y sociedad”, 
tratando en profundidad sobre la 
transcendencia de las alteraciones 
corporales en la base de algunas 
manifestaciones presentes en la 
mayoría de los trastomos psi
quiátricos, del condicionamiento 
de las actitudes hacia la corpora- 
bilidad respecto a algunas de 
nuestras ideas y creencias sobre 
temas socialmente importantes 
(sexo, racismo, minusvalías) y de 
posicionamiento de defensa ante 
la insuficiencia corporal.

El 13 de Noviembre de 1997, D. 
Juan Luis Arsuaga, Profesor Ti
tular de la Universidad Complu
tense de Madrid, se refirió a “La 
evolución humana”, siendo pre
sentado por D. Javier Orueetxe- 
varria Urkiza, Profesor de la Fa
cultad de Ciencias del País Vasco 
y Miembro de Número de la so
ciedad. Trató, con resaltable ca
pacidad de comunicación y ame
nidad, sobre el origen del hombre 
y sobre su evolución hasta la apa
rición del hombre modemo, con 
un especial referencia a los des
cubrimientos realizados en los 
yacimientos de Atapuerca (Bur
gos), en los que ha tenido una 
destacada y reconocida participa
ción activa, que le ha hecho me-



recer, en su edición del año 1997, 
el Premio Príncipe de Asturias, 
compartido con su equipo de in
vestigadores.

El 18 de diciembre de 1997, en el 
salón de actos de la Bolsa de Bil
bao, D. Luis Ángel Seco Revilla, 
Doctor en Ciencias, profesor en 
la Universidad de Toronto (Cana
dá) y Director del RiskLab, trató 
el tema “Universidad y empresa 
en el sector financiero”. Fue pre
sentado por el Amigo de Núme
ro, D. Gaizka Uñarte y Uriarte. 
En su disertación se refirió a la 
aplicación de las Matemáticas a 
las finanzas, como un ejemplo 
práctico entre la Universidad y la 
Empresa, con un futuro lleno de 
posibilidades.

4.2. Master de Gerontología

Continúa colaborando esta socie
dad con la Facultad de ciencias Polí- 
dcas y Sociología de la Universidad 
de Deusto y con la Sociedad de Ge- 
riatría y Gerontología del País Vasco 
en la organización de un Master de 
Gerontología, de carácter interdisci- 
plinar y que sigue teniendo gran 
aceptación de participantes. Se orien
ta a una formación profesional y hu
mana, amplia y cualificada, para fa
vorecer el devenir de un amplísimo 
sector de la población, procurándole 
una mayor calidad y oportunidades 
de vida.

4.3. Seminario de Derecho Foral

Animado de un espíritu renova
dor de nuestro Derecho Civil, que en 
años anteriores tuvo reflejo en im
portantes reformas legislativas que 
afectaron al Derecho Foral Vasco, ha 
seguido este Seminario, dirigido por 
el Profesor y Amigo de Número D. 
Adrián Celaya Ibarra y con la cola
boración de un destacado número de 
especialistas en la materia.

La Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del País, que ha prestado 
atención desde hace años al estudio 
de tan importante tema, se ha pro
puesto contribuir al desarrollo de la 
adaptación del Derecho civil vigente 
en la Comunidad Autónoma Vasca a 
la sociedad actual, así como acomo
dar las leyes a las nuevas necesida
des, a los cambios sociales y a los 
avances de la técnica legislativa. Ha 
considerado igualmente la conve
niencia de llegar a la formulación es
crita del Derecho consuetudinario y 
de buscar las mejores soluciones po
sibles a los constantes conflictos de 
leyes que, por razones históricas, se 
producen entre las distintas leyes ci
viles vigentes en el País Vasco.

A tales efectos, la Comisión de 
Bizkaia está gestionando la creación 
de un órgano oficial de estudio que 
se ocupe del Derecho Civil Foral y a 
través de su aludido seminario, trata 
de orientar y relacionar la futura ac
tuación de comisiones en los distin
tos Territorios Históricos, que pue



dan considerar mejor las característi
cas propias de cada uno de ellos y 
tratar de buscas conjuntamente pun
tos de encuentro entre las institucio
nes afectadas para el logro de un De
recho Civil de aplicación más 
generalizada.

El trabajo desarrollado en 1997 
ha tenido muy favorable acogida en 
los medios oficiales afectados, espe
rándose que tengan también reflejo 
positivo en realizaciones que se ha
brán de producir en años sucesivos.

5. Asistencia a actos
De entre los innumerables actos 

sociales y culturales a los que, unas 
veces atendiendo las amables invita
ciones dirigidas a la Comisión, y 
otras en razón a la necesaria repre
sentación de la RSBAP en activida
des y solemnidades de especial signi
ficación, han asistido delegaciones 
de la Junta Rectora, cabe destacar los 
siguientes:

— El día 3 de octubre, el Presidente 
y el Vicesecretario, acompañados 
del Director y del Presidente de 
la Comisión de Gipuzkoa, asistie
ron a la inauguración del Museo 
Guggenheim-Bilbao, en una ce
remonia expresamente organiza
da para los representantes del ám
bito cultural.

— El día 6 de noviembre de 1997 
una representación de la Junta 
Rectora asistió al acto de entrega 
del Premio Xabier María de Mu-

nibe, instituido por la RSBAP y 
el Parlamento Vasco, a D. Jesús 
Altuna Etxabe. El acto se celebró 
en la sede de la Orquesta Sinfóni
ca de Euskadi en Donostia.

— La Comisión ha estado repre
sentada, sucesivamente por D. 
Rafael Ossa y por D. Javier San 
José, en todas las Juntas de la en
tidad Bilbao Metrópoli 30 de la 
que es socio, cumpliendo pun
tualmente los compromisos deri
vados de tal condición. Asimis
mo, los sucesivos Presidentes de 
la Comisión han participado en 
las reuniones del Patronato del 
Museo de Historia de la Medici
na y de las Ciencias, del que for
ma parte la Sociedad.

6. Patrimonio Social

Durante el año 1997 la Comisión 
ha realizado dos inversiones en su 
patrimonio que por sus especiales ca
racterísticas merecen ser reseñadas 
en esta Memoria.

Por los artesanos a los que se en
comendó su realización se ha con
cluido y entregado a la Comisión el 
repostero que fue encargado hacía ya 
varios años. Se trata de una magnífi
ca pieza, verdadera obra de arte, en 
la que sobre un fondo de terciopelo 
azul se ha bordado el emblema herál
dico de la Real Sociedad Bascongada 
de Amigos del País, las tres manos 
entrelazadas con la leyenda “Irurac 
Bat”, que contribuirá al realce y so



lemnización de los actos de nuestra 
Comisión.

También se ha adquirido un nue
vo equipo informático. El importante 
esfuerzo financiero que ha repre
sentado confiamos en que se vea 
compensado por la facilitación del 
trabajo administrativo que va a re
portar. Este ordenador permitirá tam
bién conectar la Comisión al Correo 
electrónico.

7. Pubiicaciones
Durante 1997 se han editado por 

la Comisión de Bizkaia de la RSBAP 
las siguientes publicaciones:

“Elias Amézaga Urlezaga, Polí
grafo” (Colección Lanak. Núm. 20)

Incluye la reseña del homenaje 
tributado el 8 de Noviembre de 1996 
a dicho escritor, Amigo de Número 
de la Sociedad, con ocasión de haber 
sido designado Amigo de Mérito de 
la misma. Se reseñan en él las inter
venciones habidas en el acto, corres
pondientes a D. Rafael Ossa Echaburu, 
con el título “Gratitud institucional a

un escritor y humanista vasco, a D. 
José Angel Ascunce, que glosó la fi
gura del homenajeado con la titulada 
“Corredor de fondo, en las distancias 
ilimitadas de la cultura de este 
país...”, y a D. Miguel Pelay Orozco 
que se refirió a “La gran hazaña”, y 
la del propio homenajeado, sobre “El 
intento de cuadrar el círculo... en so
ledad”.

“Ciencias y humanidades: una 
síntesis necesaria” (Colección La
nak. Núm.21)

Contiene el texto de la conferen
cia dictada por D. Joseba Arregi 
Aranburu, el 4 de marzo de 1997, así 
como la representación del acto por 
D. Iñaki Azkuna Urreta.

“Aspectos penales en la obra de 
Foronda’ (Colección Lanak. Núm.
22)

Comprende la conferencia pro
nunciada el 18 de febrero de 1997 
por D. Manuel de Rivacoba y Riva- 
coba y la presentación del acto, a car
go de D. José Manuel Basterrechea.



COM ISION DE GIPUZKOA

Primer semestre de 1997 
Vida Corporativa

Durante el primer semestre de
1997 hasta el cambio reglamentario 
de Dirección — Vitoria Gasteiz, 21-

V1-I997— , la Junta Rectora de esta 
Comisión de Gipuzkoa ha estado re
gida por:

Presidente:
Vicepresidenta :
Secretario :
V icesecretario :
Tesorero :
Vicetesorero :
Vocales:

Juan Ignacio de Uria y Epelde 
Montserrat Gárate Ojanguren 
José María Aycart Orbegozo 
José María Urkia Etxabe 
José Antonio Zabala Unzurrunzaga 
Juan José Etxeberría Monteberría 
Jorge Ascasibar Zubizarreta 
M- Rosa Ayerbe Iribar 
Jon Bagües Erriondo 
Francisco Etxeberría Gabilondo 
Rosi Lasarte Pérez-Arregui 
Maite Recarte Barrióla 
José M- Roldán Guai 
José Luis Tuduri Calvo 
Asunción Urzainki Mikeleiz

Esta Junta Rectora de Gipuzkoa 
celebró a lo largo del primer semes
tre del año reuniones los días 28 de 
enero, 17 de marzo y 9 de junio.

La Junta de Gobiemo de la So
ciedad, de la que nuestra Comisión

forma parte junto a las dos Comisio
nes hermanas y Delegaciones de Ma
drid y México, celebró sesiones los 
días 20 de febrero (Vitoria-Gasteiz) 
y 9 de mayo (Bilbao).

La Comisión Permanente, inte-



grada estructuralmente por los Presi
dente y Secretarios de Comisiones 
hermanas y Delegaciones, se reunió 
los días 10 de febrero, 12 de marzo y
24 de abril, todos ellos en Durango.

Una Asamblea General Extraor
dinaria de Socios fue convocada en 
Bilbao el 9 de mayo; la Asamblea 
General Ordinaria tuvo lugar en 
Hondarribia el 22 de marzo y una 
Asamblea General de Territorio, que 
aprobó la proposición de la nueva 
Futura Junta Rectora para el bienio 
1997/99 (que posteriormente sería 
ratificada por la Asamblea General 
Ordinaria de Vitoria-Gasteiz el día 
21 de junio), se celebró en Donostia- 
San Sebastián el 9 de junio.

Finalmente, hubo una reunión es
pecial en Madrid el 11 de abril, con
vocada por el Director, de la Junta 
Rectora de la Delegación en Corte, 
Presidentes de las Comisiones Terri
toriales, exdirectores de la Sociedad, 
exdelegados en Corte y antiguos 
miembros de la Delegación.

Actividad C ultural
El día 27 de febrero, en la Sala 

del Instituto Dr. Camino, tuvo lugar 
la conferencia de Juan Sudupe Mani
ja sobre ’’Muniberen Ametsa Euskal- 
tasuna eta Modemitatea dela eta, 
Hausnarketa bat”. El autor, azkoitia
rra fue presentado por nuestro Presi
dente Juan Ignacio de Uría. El profe
sor Jon Sudupe desarrolló su tema 
aludiendo a lo que fue la “Ilustración

Bascongada” y el compromiso y ac
tuación destacables de Xabier de 
Munibe, Conde de Peñaflorida y sus 
compañeros en pro de hacer realidad 
para nuestro pueblo las ventajas que 
habían de derivarse del concepto de 
la “modernidad” en cuanto a la trans
formación de elementos vinculados 
con los aspectos que influyen en la 
vida del hombre y de la sociedad: 
buscando la faceta positiva, sin dejar 
de incluir esta impronta en cuanto al 
avance científico.

El 20 de marzo, en el Salón del 
Trono de la Excma. Diputación Foral 
de Gipuzkoa, tuvo lugar la conferen
cia del Amigo de la Comisión de 
Bizkaia, Javier Muguruza Arrese, so
bre el tema “El concierto económico 
visto desde Bruselas”. El conferen
ciante fue presentado por el Amigo 
Director José M- Aycart Orbegozo. 
Por la actualidad del tema, la compe
tencia del ponente y su documentada 
y rigurosa exposición, la conferencia 
fue seguida con gran interés.

II Mesa redonda sobre Historia 
de la Medicina Iberoamericana: 
“Médicos Vascos en América 
y Filipinas”

El día 23 de mayo de 1997 se 
celebró en el Colegio Oficial de Mé
dicos de Gipuzkoa una Mesa Redon
da sobre Médicos Vascos en Améri
ca, acto organizado por la Comisión 
de Gipuzkoa de la RSBAP, en cola
boración con la Sociedad de Historia 
de la Medicina Hispanoamericana.



En la inauguración se contó con 
la Presidencia del Vicerrector del 
Campus de Gipuzkoa de la 
EHUAJPV, Profesor De la Cuesta, el 
Director de la Bascongada, José M- 
Aycart, el Presidente del Colegio 
Médico, Dr. Tellería, el Presidente 
de la Sociedad de Historia de la Me
dicina Hispanoamericana, profesor 
Orozco y el Amigo Urkia que actuó 
como coordinador. La jomada se de
sarrolló de acuerdo a los objetivos, 
con una presencia de unos 50 con
gresistas, venidos de distintos puntos 
geográficos y también del otro lado 
del Atlántico: Venezuela, Uruguay, 
Puerto Rico. Hay que destacar las 
conferencias inaugural y de clausura, 
ofrecidas por los profesores Munoa y 
Granjel respectivamente: sus aporta
ciones acerca de la figura de José Ri
zal y de Ciro Bayo resultaron de gran 
interés.

A todos congratuló la presencia y 
participaron del Amigo Doctor D. 
Ignacio M ' Barrióla, figura emble
mática en la ciudad de San Sebastián 
y pilar de la Sociedad Bascongada en 
su época de Dirección. Las ponen
cias corrieron a cargo de los profeso
res Riera, de la Universidad de Va
lladolid y de Orozco, de la 
Universidad de Cádiz. El Doctor 
Ibarzabal, de la Fundación Matía, 
tuvo una aportación interesante acer
ca de “La ruta Cádiz-Manila del co
merciante D. José Matía Calvo”. Se 
presentaron un total de 25 Comuni
caciones, que se publicaron en su

momento; entre ellas merece un co
mentario la aportación de José Ma
nuel Etxaniz, por la originalidad de 
presentar una comunicación sobre 
historia de la Veterinaria en el Nuevo 
Mundo. Reunidos todos estos traba
jos en una publicación, sin duda será 
una aportación interesante en la His
toria de la Bascongada y su relación 
con América, desde el punto de vista 
de la medicina.

Ingreso de la Fundación Kutxa 
como Amigo Colectivo

El día 2 de junio de 1997, lunes, 
tuvo lugar el Acto de Recepción de 
la Fundación Social y Cultural Kutxa 
como Amigo Colectivo de nuestra 
Bicentenaria Sociedad.

El acto académico se desarrolló 
en la sede del Parque Tecnológico de 
San Sebastián, en Miramón, y lo 
abrió el Amigo Presidente de la Co
misión de Gipuzkoa, Juan Ignacio de 
Uría y Epelde. Seguidamente el 
Amigo de Mérito y Académico de la 
Historia, Vicente Palacio Atard, pro
nunció una conferencia sobre “La 
vocación Europea de la R.S.B.A.P.”. 
El Sr. Presidente de la Fundación 
Kutxa, Femando Spagnolo, disertó 
sobre “Las repercusiones sociales del 
Euro”.

El acto finalizó con la recepción 
del nuevo Amigo Colectivo y la fir
ma del convenio entre la Fundación 
Social y Cultural Kutxa, repre
sentada por el Presidente Femando



Spagnolo de la Torre, y nuestro Ami
go Director, José M- Aycart Orbe- 
gozo, quien entregó solemnemente el 
Título y Medalla.

Los primeros cien años 
del electrón

La Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del País, pionera en la 
investigación científica en el País 
Vasco, ha deseado adherirse a la ce
lebración de este trascendetal cente
nario.

El día 3 de junio de 1997 y en el 
magnífico auditorio del Parque Tec
nológico de Miramón, en San Sebas
tián, pronunció una interesante con
ferencia el profesor Archie Howie, 
Director del Laboratorio Cavendish 
de la Universidad de Cambridge 
(Gran Bretaña).

La lección fue ilustrada con pro
yecciones de vídeo y diapositivas y 
dictada en inglés con traducción si
multánea.

La presentación del acto corres
pondió al Amigo de Número de la 
Sociedad, Pedro Miguel Echenique.

Cambio de Dirección
Vitoria-Gasteiz, 21-VI-1997

Tuvo lugar en el palacio de Esco- 
riaza-Esquivel la Asamblea General 
Tradicional de la Sociedad. Queda
ron ratificadas las nuevas Juntas 
Rectoras para el bienio 1997-1999. 
Se procedió al nombramiento del Di
rector. Tras las palabras de despedi

das del Director saliente. Amigo José 
M- Aycart Orbegozo, pronunció su 
discurso programático el nuevo Di
rector, Amigo Juan Antonio Zárate y 
Pérez de Arrilucea.

Por el interés general que para la 
vida de la RSBAP tienen ambos dis
cursos, y que naturalmente afectan a 
nuestra Comisión de Gipuzkoa, re
producimos a continuación los dos 
textos.

Despedida del director saliente, 
José M- Aycart

Queridos Amigos:

Ha llegado el momento, compro
metido, agridulce y felizmente inelu
dible, de mi despedida como Direc
tor de esta Bicentenario Sociedad 
Bascongada de los Amigos del país.

Momento comprometido, puesto 
que es ocasión de presentar el balan
ce del trabajo encomendado y por
que tal balance, en esta oportunidad, 
no es plenamente satisfactorio para 
el que lo presenta.

Momento agridulce, ya que en mi 
ánimo se entremezcla la alegría de 
una liberación, con la tristeza de po
ner punto final a una época de con
vivencia grata, de trabajo unido, de 
comprender y de ser comprendido 
por un grupo de Amigos, de verdade
ros Amigos, que han cooperado pa
cientemente en el Gobierno de Nues
tra Sociedad.

Momento felizmente ineludible,



ya que no tengo inconveniente en 
confesar y reconocer que actualmen
te carezco de füerza y  de energía su
ficiente como para continuar e insis
tir, aunque fuera un solo minuto, en 
tan honrosa como agotadora tarea 
de dirigir esta Sociedad.

Preparando el Balance de que os 
hablaba, he releído hace unos días 
mis palabras de presentación en la 
Asamblea Tradicional del 17 de Ju
nio de 1995, en Azkoitia. He reme
morado el programa esencial que 
sometía a vuestra consideración 
para la actuación de la Sociedad a 
lo largo del bienio que hoy termina.

Aquellos ideales siguen siendo 
válidos y no tengo reparo en procla
marlos firme y nuevamente.

Decíamos entonces y volvemos a 
repetir ahora:

"Tenemos que consolidar a la 
R.S.B.A.P. como Centro académico 
de reflexión, estudio y encuentro”.

Sin embargo hemos de reconocer 
que en muchas de las tareas y  em
presas concretas que nos proponía
mos, no hemos avanzado suficiente
mente.

Durante los últimos años han ve
nido surgiendo en el seno de la So
ciedad extrañas diferencias y, sobre 
todo, actitudes fuera de norma y pos
turas contrarias al estilo y tradición 
de esta vieja Sociedad de Amigos, 
que han entorpecido el camino tra

zado y una parte de la labor plantea
da.

En las actas o Extractos de las 
Juntas Generales de la Sociedad ce
lebradas en Vergara, en Septiembre 
de 1779, aparece un breve estudio 
sobre “la amistad del país” y sobre 
“los medios para ponerla en prácti
ca”. No nos resistimos a extractar y 
exponer aquí uno de sus principios 
generales, aquel que reza así:

Para hacer el bien del país... “se 
recomienda el estudio, la aplicación 
y el método, ...evitando la vanidad y 
la falta de paciencia”.

Buceando más en la profundidad 
insondable de nuestra Historia, cita
remos a un reciente artículo de Pe
dro Lain Entralgo, publicado en “El 
País” del día 17 de Junio último, y 
en el que ensaya una curiosa compa
ración entre el Hidalgo y el Amigo 
del país. En él recuerda los Estatutos 
de la Real Sociedad de Amigos del 
País de Avila y  cita algunos de sus 
preceptos: “el Director y sus conso
cios serán personal afables, senci
llas, laboriosas y libres de orgu
llo...”. “En las Juntas no se 
permitirán disputas, ni personalis
mos, ni jactancias...”

Sin comentarios.

Puede ser oportuno y  convenien
te que nos apliquemos el cuento los 
miembros de esta Sociedad; todos y 
cada uno. Reflexionemos sobre 
cuanto ha ocurrido de desagradable



en estos últimos meses y dispongá
monos a mirar hacia el futuro con 
una óptica limpia y positiva, sin des
calificaciones ni comparaciones in
justas e ineficaces.

Por encima de todo, creo absolu
tamente necesario el proclamar en 
este acto de mi despedida, que el tra
bajo conjunto de las tres Comisiones 
de la Sociedad ha sido perfecto du
rante estos dos años.

Como Director, para cumplir las 
funciones concretas que señalan los 
Estatutos, y  tal como propuse y pedí 
en mi toma de posesión, he contado 
en todo momento con la colabora
ción magnífica de las tres Comisio
nes, de sus Juntas Rectoras y de sus 
Presidentes R. Ossa, JJ. de Uría y 
J.A. Zárate y el apoyo incondicional 
de los antiguos Amigos, Directores, 
I. Barrióla, M° Ángeles Larrea, Ló
pez de Juan Abad, Michel Unzueta, 
Adrián Celaya y JJ . de Uría. Nunca 
he actuado de forma individual m 
personal, sino con el conocimiento, 
consentimiento y  apoyo de los órga
nos de gobierno de la Sociedad.

Gracias a todos por vuestro es
pecial trabajo y dedicación, y sin ol
vidarme, con una mención especial, 
de Begoña, Manoli y Amaia, las be
neméritas secretarias que ordenan 
nuestros abundantes papeles, cada 
vez más abundantes, y que constitu
yen nuestra reducida infraestructura 
burocrática.

Gracias igualmente a esa gran 
esperanza de nuestra Sociedad que 
es la Delegación en México. Se creó 
hace muy pocos años como rememo
ración de una realidad felizmente 
constatada, los más de quinientos 
socios vasco-mexicanos del Siglo 
XVIIL Gracias a quienes hoy traba
jan ilusionadamente por esta nueva 
Delegación encabezada por los Ami
gos, José M- Basagoiti, Delegado, y 
Cristina Torales, Secretaria.

El día 20 de Septiembre de 1995 
un decreto del Consejo del Gobierno 
Vasco reconocía como Entidad de 
Utilidad Pública a la Real Sociedad 
Bascongada de los Amigos del país. 
Tras significar su antigüedad y su 
presencia desigual a lo largo de los 
tiempos, por causa de los avatares 
históricos, proclama, deforma clara 
y solemne, que ha mantenido una 
brillante trayectoria y un destacado 
protagonismo en la cultura vasca.

Hemos de agradecer al Gobierno 
Vasco, a sus Departamentos de ha
cienda y Administración Pública; 
Justicia; Economía, Trabajo y Segu
ridad Social; Educación e Investiga
ción; y Cultura, la forma y modo en 
que han recogido nuestra ya antigua 
y legítima aspiración.

Esta positiva actitud guberna
mental, unida a la de nuestras Dipu
taciones Forales y, sin olvidar, la del 
Ministerio de Educación y cultura, a 
través de la gestión incansables de 
nuestros parlamentarios, hace posi



ble que, con limitaciones excesivas 
que será necesario reducir, desarro
llemos actividades de interés general 
para esta país Vasco tan querido por 
todos nosotros.

Expresamos nuestro agradeci
miento sincero a todas estas Institu
ciones y Corporaciones públicas, a 
quienes las rigen y presiden así 
como a las entidades privadas que 
nos apoyan ocasionalmente y tratan 
siempre de comprendernos.

Considero de estricta justicia ha
cer una mención especial al premio 
Xabier M- de Munibe, cuya conce
sión se viene efectuando desde hace 
unos años en estrecha colaboración 
con el Parlamento Vasco. Está en 
curso su V Convocatoria y, en estos 
mismos días, se ha constituido el Ju
rado que va a decidir sobre su con
cesión entre los 22 participantes pre
sentados.

Merece nuestro máximo agrade
cimiento el Parlamento precitado, y 
sus rectores, encabezados por 
Lehendakari, Amigo Joseba Leizao
la. Conocemos bien su afecto y des
velos por esta Premio, y su entrega 
total para su mejora y perfecciona
miento. El Amigo Michel Unzueta, 
especialmente delegado por esta D i
rección para intervenir en cuanto se 
refiere al premio Munibe, ha realiza
do una gran labor de coordinación 
entre el Parlamento y la Sociedad 
sobre este interesante tema. Gracias 
le sean dadas.

Paradójicamente, y desde dentro 
de la misma Sociedad, escuchamos 
hay voces, entendemos que no auto
rizadas, denunciando frívolamente el 
declinar de la Sociedad y su descré
dito ante las autoridades vascas. La
mentable afirmación que considero 
conveniente rechazar públicamente 
en este acto.

Llega el punto final de mi despe
dida.

En el año 1964 ingresé en esta 
Sociedad de la mano de un Amigo 
entrañable, auténtico paladín y pro
motor incansable de la Bascongada 
durante un largo período Don Alva
ro del Valle y Lersundi (q.e.p.d.). allí 
estaba ya el amigo Uria, Juan Igna
cio, mi entrañable Presidente duran
te tantos años, y  nos incorporamos 
juntos JJ . Tellechea y yo, y algo más 
tarde, J.A. Garmendia, y otros bue
nos amigos que sería complicado 
enumerar detallar.

Eramos la savia nueva en aque
lla hora ya lejana, al lado de Alvaro, 
aprendí a trabajar por y para la So
ciedad, desempeñando funciones de 
“secretario para todo”. En 1970 ob
tuve el nombramiento de Amigo de 
Número y  continué en el mismo pa
pel, aunque eso sí, con un amor cre
ciente a nuestra Sociedad, a sus 
ideales y a sus fines. Hoy, aprove
chando el término y  cumplimiento de 
mi segundo bienio de dirección, pon
go fin  también a tan larga y excesiva 
secretaría gipuzkoana. He obtenido



el consentimiento y comprensión de 
mis Amigos gipuzkoanos y logro pa
sar a la reserva, tal como era mi de
seo desde hace bastantes años.

No abandono mi puesto, ni mi 
deber de Amigo del país.

Siempre ha afirmado que en esta 
Sociedad no se tienen derechos, sino 
únicamente obligaciones. A estas no 
renuncio porque mi conciencia y mi 
condición de Amigo del país Vasco 
así me lo exigen.

Un magnífico profesor vitoriano, 
Jesús M- González de Zárate, tiene 
publicado un interesante trabajo que 
lleva por título "El Palacio de Esco- 
riaza Esquibel como imágen del 
buen ciudadano y mansión del 
amor”. Explica y analiza en el mis
mo el carácter humanista y parlante 
de este bello palacio renacentista, 
las alegorías del buen ciudadano 
que existe en su fachada, la signifi
cación de los medallones del patio 
concebido inconográficamente como 
la Casa del amor, etc...

Pues bien, en este bello escena
rio, repleto de simbolismo en su de
coración, y que fue sede— no los ol
videmos—, de la Comisión alavesa 
de la Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del país en el esplendor 
de su época fundacional, tengo hay 
la fortuna de pronunciar mis pala
bras de despedida como Director y 
como veterano Secretario de la Co
misión de Gipuzkoa.

Me despido, pero no me voy. De
seo continuar siendo útil al País, si
guiendo la tradición y el ideal de 
nuestros fundadores. Deseo seguir 
siendo un buen ciudadano al sei'vicio 
de la humanidad entera como mani
festaba Xabier M~ de Munibe e Idia- 
quez; y deseo que el Amor y la Amis
tad, con mayúsculas, impere entre 
cuantos componemos esta exigente 
Sociedad de Amigos.

Gracias a todos.

A quienes habéis trabajado día a 
día, con esfuerzo, en el gobierno de 
la Sociedad y cesáis ahora en vues
tros puestos rectores.

Gracias, y palabras de aliento y 
ánimo a los amigos que componéis 
las nuevas Juntas rectoras y que re
cogéis ahora el testigo de manos de 
quienes ya terminamos la tarea.

Gracias, y mi ofrecimiento incon
dicional y sincero al nuevo Amigo 
Director, compañero de fatigas 
Juantxo Zárate, así como a la Comi
sión de Alava que va a respaldarle 
en su labor.

Gracias a todos los amigos, cua
lesquiera que sea vuestra categoría 
según Estatutos, pero que prestáis 
atención al cumplimiento de los ob
jetivos sociales de la Real Sociedad 
Bascongada de los Amigos del País, 
en la medida de vuestras luces, vues
tros tiempos hábiles o vuestro pecu
lio.



Gracias y a vuestra total disposi
ción.

Eskerrik asko eta heti zuen esa- 
netara.

Discurso de presentación 
del nuevo director,
Juan Antonio Zárate

Adiskideak

Amigos Presidente de las Comi
siones y Delegaciones

Amigos:

Debo iniciar mis palabras con un 
agradecimiento expreso a la Junta 
Rectora de la Comisión de Alava, 
por la confianza que me han demos
trado al proponer mi nombramiento 
para asumir la responsabilidad del 
cargo de Director, así como a esta 
Asamblea por aprobar la designa
ción.

Confío en ser merecedor de esta 
confianza y responder satisfactoria
mente al reto que ahora acepto.

Es también momento de mencio
nar y reconocer el trabajo y  compor
tamiento del Director saliente, el 
Amigo José María Aycart. Sería lar
go enumerar sus actuaciones como 
Director en el último bienio: además 
de sus responsabilidades como Se
cretario de la Comisión de Gi
puzkoa, ha dirigido la sociedad con 
la responsabilidad y eficacia que le 
caracteriza.

La política de publicaciones con

los numerosas títulos editados, la 
consolidación de la Delegación en 
México, la celebración de una edi
ción del Seminario de Historia de la 
Bascongada, las numerosas sesiones 
de la Junta de Gobierno y de la Co
misión Permanente, la relevancia 
adquirida por el premio Xabier M- 
de Munibe en las última convocato
rias, gracias también a los desvelos 
del Amigo Mitxel Unzueta, constitu
yen muestras de ese quehacer.

Durante su Dirección, culminan
do las gestiones de Directores ante
riores, se ha producido la declara
ción de la Bascongada como entidad 
pública, mediante Decreto de 26 de 
septiembre de 1995. Esta declara
ción viene a reconocer el prestigio y 
categoría de la sociedad y supone, 
en el plano práctico, una igualdad 
con la figura de la fundación. Debe
mos saber aprovechar esta clasifica
ción de utilidad pública para la ob
tención de medios que permitan la 
ejecución de nuestras actividades 
con un mayor desahogo.

Han ocupado, también, las ta
reas del Director, las relaciones con 
las administraciones públicas. Se ha 
conseguido el acuerdo para un con
venio con el Departamento de Cultu
ra del Gobierno Vasco, que puede 
garantizar el funcionamiento de la 
estructura básica y de las publica
ciones periódicas de la Bascongada. 
En todas estas situaciones, José Ma



ría ha demostrado su saber y su ca
pacidad de gestión.

Aunque resulte molesto y hasta 
desagradable, en este punto del re
conocimiento de los méritos del Di
rector saliente, no debe obviarse la 
mención de los problemas acaecidos 
en las relaciones con los rectores de 
la Delegación en Corte. La situación 
es conocida por los Amigos ya que 
incluso, fue objeto de una Asamblea 
General Extraordinaria, el 9 de 
mayo pasado en Bilbao, por lo que 
no procede entrar en más considera
ciones. Solamente debo señalar que 
estos problemas han ocupado gran 
parte de las reuniones de los órga
nos de Gobierno de la Sociedad, Co
misión Permanente y Junta de go
bierno, y han causado preocupación 
y desasosiego en todos sus miem
bros.

La renovación de las Juntas Rec
toras, de la que acaba de dar cuenta, 
produce un cambio en la situación, 
eligiéndose una nueva Junta Rectora 
que hará entrar a la Delegación en 
una situación de normalidad, quiero 
añadir que nadie sobra en la Socie
dad y que cada Amigo debe aportar 
“sus luces” y sus aptitudes; por con
tra, no debe regirse la Sociedad con 
reducidas capillas, despreciando la 
capacidad de los demás.

José María: espero la continui
dad de tu colaboración en la Socie
dad como vocal de la Junta Rectora 
de la Comisión de Gipuzkoa e, inclu

so, tu consejo personal cuando lo 
creas conveniente. Este relativo des
canso al que ahora te acoges, confío 
te dé la oportunidad de brindarnos 
ese esperado estudio sobre la segun
da etapa de nuestra Sociedad, el si
glo XIX, sobre el que ya cuentas con 
abundante documentación.

Por todo, gracias José María.

E l papel de la Sociedad Bascongada
Siempre es objeto de debate el 

continuo replanteamiento del “deber 
ser” de nuestra Sociedad y del papel 
a jugar en la sociedad vasca. No 
debe entenderse esto como una acti
tud dubitativa sobre los caminos a 
seguir sino, más bien, como una in
quietud intelectual que nos obliga a 
considerar continuamente la mejor 
manera de servir al país y cumplir 
con el objeto social que fijan nues
tros estatutos.

En este sentido, deseo enfocar el 
quehacer de la Sociedad hacia obje
tivos que, en términos que son del 
gusto de nuestro Director saliente, la 
conciben como “centro de reflexión, 
agrupación de estudiosos y pensado
res, lugar de encuentro y de puesta 
en común de ciencia y experiencia y, 
en definitiva, como academia o insti
tución académica”.

Esta concepción de la esencia de 
la Bascongada se proyecta hacia el 
exterior en los términos que acerta
damente expresa Mitxel Unzueta en 
ocasión, como ésta, de su toma de



posesión: “Mi propuesta a las Comi
siones y Delegaciones en Corte es 
que asumamos el reto del momento, 
convirtiendo a la Bascongada en uno 
de los grandes motores sociales y 
culturales del cambio que debe asu
mir Euskalherria, trabajando en el 
terreno de las ideas, que es el campo 
que nos corresponde.

Que penetramos en cuantos ám
bitos de la sociedad vasca nos sea 
posible, con un sentido práctico y a 
la vez de futuro.

Que adaptemos nuestros siste
mas de trabajo a las nuevas realida
des”...

Entiendo también que debe huir
se de dos tentaciones que con fre 
cuencia nos asaltan, a la vista de 
otros modelos de entidades cultura
les:

— Convertirnos en organización re
distribuidora de subvenciones, 
transformándonos en apéndices 
de la Administración, o

— Identificarnos con el elemento 
docente de la Universidad, pa
sando a ser, entonces, un apéndi
ce de la misma.

La Universidad
Señalando el peligro anterior, de 

seguido hay que manifestar la volun
tad de colaboración con la Universi
dad, colaboración que deberemos de 
procurar y concretar como tarea 
próxima.

La enseñanza superior en nues
tra Comunidad está articulada en 
dos Universidades, Deusto y la pú
blica, y una tercera emergente en 
Mondragón; las enseñanzas se du
plican en una doble línea idiomàti
ca; la proliferación de campus y  de 
titulaciones están determinando un 
modelo de Universidad muy cuestio
nado, con una posible pérdida de ca
lidad en su oferta educativa y pen
diente de un debate que la sociedad 
vasca está reclamando. La Sociedad 
Bascongada debe ofrecerse para ca
nalizar este debate, cumpliendo con 
esa vocación de centro de reflexión 
al que me he referido.

En estas consideraciones sobre 
la Universidad hay que recordar la 
evidencia: la institución universita
ria está concebida para la formación 
de sus alumnos. Ya Peñaflorida, en 
1766, estableciendo las bases de la 
Bascongada, decía que “la educa
ción de la juventud será, no sólo el 
objeto principal de la Sociedad, sino 
el único, hasta que difundidas las lu
ces, llegue el feliz tiempo de aplicar
le a los objetos particulares del insti
tuto”. La juventud universitaria debe 
ser objetivo de nuestras actuaciones, 
lo que redundará, sin duda y a un 
corto plazo, en un rejuvenecimiento 
de nuestro entramado social.

En esta línea de servicio debe re
plantearse el llamado Proyecto Lo- 
yola, brillante iniciativa de la Direc
ción de María Angeles Larrea.



Establecida en su día la metodología 
del trabajo, puede ser objeto de una 
actualización periódica que señale 
cuáles son, aquí y ahora, las espe
cialidades de todo el área universita
ria que demanda la sociedad vasca y 
que serán determinantes para la 
elección de estudios.

La Sociedad Civil
Nuestra sociedad, con estas ac

tuaciones, puede constituirse en uno 
de los aglutinadores de lo que se ha 
dado en llamar “la sociedad civil". 
La sociedad civil debe actuar como 
elemento dinamizador del panorama 
cultural, actuando como moderador 
en el creciente fenómeno de sociali
zación de la cultura: cada vez más, 
los proyectos culturales dependen de 
las Administraciones Públicas.

El sociólogo Víctor Pérez Díaz, 
en su trabajo sobre “El retorno de la 
sociedad civil”, realiza la siguiente 
afirmación:

“La clave última de la solución 
de los problemas del crecimiento 
económico y la integración so
cial, de la creación cultural y de 
la calidad de la democracia libe
ral, estriba en la respuesta de los 
agentes sociales y en la firmeza 
de ese retorno de la sociedad ci
vil, que no es sino la expresión 
del grado de su capacidad de au- 
torresponsabilidad y autogobier
no”.

Estos buenos propósitos pueden

ser frustrados por las dificultades de 
financiación. De ahí que toda políti
ca a incentivar las aportaciones a 
entes culturales por los medios del 
patrocinio y del mecenazgo, conta
rán con nuestro aplauso.

Estos medios vendrán a comple
tar la hoy, ineludible financiación a 
través de las subvenciones de las dis
tintas Administraciones.

Nos encontramos con el proble
ma del soporte financiero para las 
actividades de la Sociedad, al tiempo 
que debemos agradecer la colabora
ción de Diputaciones Forales, Go
bierno Vasco y ministerio de Educa
ción y Cultura, es necesario mostrar 
el disgusto por la política errática 
que tenemos que padecer muchas en
tidades, sujetas a los altibajos de las 
concesiones que impiden planificar 
con responsabilidad y seriedad unos 
programas, ante la inseguridad de 
poderlos asumir económicamente.

En muchas ocasiones, son ma- 
croproyectos culturales los que ab
sorben los recursos disponibles, 
creando una auténtica sequía para el 
resto de iniciativas que pueden tener 
un mayor calado social.

Guggenheim
El Museo Guggenheim ha sido 

un proyecto emblemático sobre el 
que, como todos sabemos, han llovi
do las críticas. Las decisiones de los 
responsables políticos han llevado la 
obra a término y hoy es ya una bri-



liante realidad que va a constituir 
una referencia del país. Confiemos, 
también, en que los frutos de esta 
ambiciosa iniciativa se extiendan 
por toda la Comunidad.

Nos encontramos estos días a la 
espera de una última decisión sobre 
el traslado a Bilbao del cuadro 
“Guernica” de Picasso, para la 
inauguración del Museo.

Debemos recordar que la Bas
congada, con ocasión del traslado 
desde Nueva York a España de esta 
obra, símbolo de la pintura de nues
tro siglo, solicitó su exposición en 
Guernica.

En este momento y basado en ese 
título de nuestra petición anterior, 
quiero manifestar el apoyo expreso a 
las gestiones que se están realizan
do.

Las razones continúan vigentes; 
cabe añadir dos que recientemente, 
el historiador Javier Tussell señala
ba: si es obvio que todo cuadro pue
de sufrir con los viajes, sólo está jus
tificado que el “Guernica" sea 
llevado al país Vasco; y además, la 
presencia del cuadro de Picasso po
dría ser una prenda de la voluntad 
de todos del deseo de colaborar a 
resolver un problema, como el terro
rismo, al que, de hecho también esta 
obra de arte denuncia.

E l Director

En cuanto a la figura del Direc

tor, los Estatutos de la Sociedad, en 
su artículo 40-, le encomiendan la 
coordinación entre las Comisiones y 
Delegaciones, la ejecución de los 
acuerdos de los órganos de gobier
no, la promoción de actividades, así 
como la representación de la Socie
dad.

Es claro que la Sociedad enco
mienda la iniciativa y  ejecución de 
actividades a las Comisiones y Dele
gaciones, como señalan los Estatu
tos, con “independencia suficiente, 
tanto organizativa como económi
ca”.

No obstante, y a través de mi ex
periencia en los órganos de gobier
no, confío que el entendimiento entre 
todas las representaciones permitan 
promover actividades conjuntas que 
posibiliten el aprovechamiento de 
las sinergias que entre todos genera
mos.

En un plano más concreto y sin 
afán de plantear ahora un programa 
de actuación, que debe fijarse entre 
todos, a través de la Junta de Go
bierno y de la Comisión Permanente, 
me permito apuntar algunos temas 
que ya han sido considerados en bie
nios anteriores y que es necesario 
solventar. Así:

— Resolver cuestiones derivadas de
la forma de personalidad jurídi
ca de la sociedad;

— Obligaciones procedentes de la



declaración de entidad de utili
dad pública.

— Consolidación de cuentas de Co
misiones, Delegaciones y Direc
ción.

— Corrección de determinados as
pectos estatutarios, que han 
demostrado en los últimos años 
hallarse insuficientemente regu
lados, bien a través de una am
pliación de los Estatutos o de re
glamentos parciales.

Asamblea en Vitoria

No puedo dejar pasar por alto el 
hecho de que esta Asamblea General 
en la que tengo el honor de ser de
signado Director, se celebra en Vito
ria y en este Palacio de Escoriaza- 
Esquibel; cargado de historia de la 
Bascongada, escenario de reuniones 
de la sociedad en el siglo XVIII y hoy 
sede oficial de nuestra Comisión en 
Alava, en el salón que se halla en la 
galería superior y que podéis visitar.

Celebramos la Asamblea en el 
casco histórico de nuestra Ciudad. 
Unas estructuras urbanas que man
tienen esencialmente las básicas es
tablecidas en los siglos XII y XIII y 
que permitió a Víctor Hugo compa
rarlo con los de París y Nüremberg, 
como ejemplos de ciudad góticas en
teras, completas y homogéneas.

Esta Ciudad de Vitoria-Gasteiz 
ha experimentado una importante 
expansión, concentrada en un nuevo

urbanismo adaptado a la recepción 
de los servicios. Los órganos admi
nistrativos de la Comunidad y, fun
damentalmente las nuevas instala
ciones del Campus Universitarios, 
configuran unos nuevos espacios ur
banos con posibilidad todavía no de
sarrolladas en su totalidad. Para los 
Amigos que hoy nos visitáis y si 
vuestro tiempo lo permite, os reco
mendaría un paseo, aunque sea mo
torizado, por la zona sur de la Ciu
dad.

Continúa Vitoria esta forma de 
expansión proporcional. Caro Baro
ja  escribía que la expansión de Vito
ria se caracteriza por lo que llama 
un “orden-forma" perceptible, una 
racionalidad, ordenando de modo 
armónico el espacio humano; de fa l
ta de designios pretenciosos o colo
sales. Y se preguntaba: ¿hasta qué 
punto la racionalidad formal de Vi
toria ha infundido un carácter a los 
vitorianos, en general?. Y su contest
ación: En el País, el alavés en gene
ral y el vitoriano en particular han 
tenido fama de equilibrados j  de 
buenas formas.

Querría hoy, que este equilibrio y 
buenas formas que nos adjudica un 
intelectual no alavés, se expanda por 
nuestro país, tan cansado ya de in
transigencia y de violencia.

No quiero terminar sin elevar 
una protesta más por la situación de 
dos ciudadanos. Ortega y Delclaux, 
privados injustamente de libertad.



Que sea ésta una nueva llamada a la 
racionalidad y a la normalización de 
la vida del País.

Confío, Amigos, en vuestra cola
boración, totalmente necesaria para

Segundo semestre de 1997 
Vida corporativa

Tras la celebración de la Asam
blea General Ordinaria de la Socie
dad desarrollada, como quedó dicho, 
en Vitoria-Gasteiz el 21 de junio, la 
nueva Junta Rectora de la Comisión

el buen fruto en la tarea que hoy me 
habéis encomendado.

De nuevo, muchas gracias, eske
rrik asko.

de Gipuzkoa celebró su primera reu
nión el 24 de julio.

La integran los siguientes Amigos:

Presidente:
V ICEPR ESID EN TA :

Secretario:
Tesorero :
V icetesorero :
Vocal :

Juan Antonio Garmendia Elósegui
Maite Recarte Barrióla
José María Urkia Etxabe
Jesús Ferro Larequi
Jorge Ascasibar Zubizarreta
Javier Aizama Azula
José M- Aycart Orbegozo
Coro Cillán-Apalategui García de Iturrospe
Francisco Etxeberria Gabilondo
Juan Garmendia Larrañaga
Javier Lasagabaster Echarri
Luis María Mujika Urdangarin
José Ignacio Tellechea Idígoras
Juan Ignacio de Uría y Epelde
Asunción Urzainki Mikeleiz

El nuevo Presidente dirigió a la Junta 
la siguiente salutación inicial:

Nere lehen hitzak zuentzat agur 
oso atsegin eta eskertu bat izatea 
nahi dut.

Quiero que mis primeras pala
bras sean una salutación muy afec

tuosa y agradecida a todos vosotros, 
que tanta confianza y amistad habéis 
depositado en este nuevo presidente. 
No quiero ser retórico en ninguna 
forma, pero sí tengo que manifestar 
ahora lo que ya dije en ocasión ante
rior y es que es un honor, una satis
facción y una tranquilidad muy



grandes compartir con vosotros esta 
nueva Junta Rectora de la Comisión 
de Gipuzkoa, a la que espera en este 
bienio un trabajo y una responsabili
dad importantes.

Trabajo porque la Junta Rectora 
anterior y las precedentes nos han 
dejado un listón muy alto. Y Respon
sabilidad, porque recibir la herencia 
histórica y cultural de esta Sociedad 
bicentenaria, de tan memorable y ex
cepcional actuación en su primera 
época y de tan brillantes actividades 
y prestigiosos trabajos en sus épocas 
siguientes — incluidos estos últimos
25 años que uno ha conocido de cer
ca—, nos marcan un camino de de
ber y competencia, de honor y digni
dad, por el que hemos de discurrir 
con un entusiasmo y entrega que 
bajo ningún concepto pueden de
caer. Y más aún ante una comunidad 
como la nuestra, tan atenta y crítica, 
tan vital y  experimentada, que obser
va con rigor las actuaciones de sus 
entidades culturales y, en especial, a 
una institución como la nuestra, tan 
emblemática y  singular. Y que, ade
más, ha de vivir y actuar entre diver
sas y muy prestigiosas corporacio
nes, de gran altura científica y 
cultural, y  que todos conocemos de 
sobra.

Todo esto, y tantas razones, nos 
obligan a mucho y a no dejarnos in
fluir por algún juicio pesimista que 
ha hablado sobre el declinar de esta 
Sociedad, máxime cuando el Decreto

del Gobierno Vasco de 1995, en que 
nos declara como Entidad de Utili
dad Pública, reconoce el “destacado 
protagonismo en la cultura vasca” 
de nuestra Bascongada.

Claro que somos conscientes de 
que éste no podrá volver a ser como 
el desarrollado en la época funda
cional o, incluso, en el período de 
entre siglos. A pesar de sus crisis 
históricas, aquí sigue nuestra Real 
Sociedad, vital entusiasta, aquí 
seguimos, conscientes de las limita
ciones y de las circunstancias, pero 
conscientes también de nuestros de
beres, ilusiones y proyectos, sin que 
decaiga el ánimo por las dificultades 
y los problemas.

En esta tarea quisiera llamar a 
todos, sin excepción, unidos por el 
espíritu de concordia y fraternidad, 
de trabajo e ilusión, de imaginación 
y dinámica que han caracterizado 
secularmente nuestra Sociedad. Y 
hago votos porque la unión, la amis
tad y confianza, presidan nuestra ac
tividad y vida corporartiva. Ya lo pe
día aquel inolvidable Alvaro del 
Valle y Lersundi (a quien siempre 
rendiré homenaje de admiración y 
gratitud), en su despedida como Di
rector y en su despedida, también, de 
la vida, en la Asamblea General de 
Azkoitia de 23-VI-1977 (fallecería 
unos días después), cuando cerraba 
aquella especie de testamento, que 
leyó en su ausencia Juan Ignacio de 
Uría en Isauste, pidiendo a los Ami



gos del País el UNIR, UNIR, UNIR, 
BAJO LAS TRES MANOS. Y que 
concluía con aquel desgarrador 
"Dios salve a Euskal Herria sobre 
todo".

Eran aquellos años verdadera
mente desgarradores en la vida del 
País y en los que nuestra Sociedad 
Bascongada supo estar con digna 
gravedad. No es cosa ahora de re
cordarlo. pero uno no puede evitar 
ahora, también en estos tiempos du
ros, y cuando se escriben esta líneas 
bajo la fuerte conmoción de la muer
te de Miguel Angel Blanco Garrido, 
manifestar aquí su más profunda 
emoción y dolor por tan abyecto cri
men, a la que ha seguido estos días 
otra desgracia. Al menos a título 
personal quise testimoniar mi solida
ridad acudiendo a la gran manifes
tación de Bilbao y a las varias con
centraciones de San Sebastián en la 
Plaza de Gipuzkoa y  el Buen Pastor. 
Que la paz y la reconciliación vuel
van alguna vez a este atormentado 
País. Mientras tanto, y en medio de 
tanto desasosiego y sinrazón, que 
nuestra Real Sociedad Bascongada 
siga ofreciendo su testimonio de tra
bajo, honradez y amor al País.

Valores que hemos recibido am
pliamente de las diferentes Juntas 
Rectoras de esta Comisión. Por par
ticularizarlo, quisiera referirme a la 
Junta que nos ha precedido y que, a 
su vez, es continuadora de las ante
riores. cuando uno ve los archivos

de nuestra Comisión, por lo menos 
de estos últimos 25 años, queda 
abrumado por el volumen de activi
dades, publicaciones y programas 
realizados, con tanto altruismo y 
competencia, como por los medios 
económicos precarios y las estructu
ras organizativas mínimas. Y lo mis
mo cabría decir de las queridas Co
misiones hermanas.

Vaya, pues, mi homenaje de gra
titud y reconocimiento por tanto y 
tan bien realizado. Al término de la 
Asamblea General de Territorio del 
pasado 9 de junio, lo hacía patente 
hacia los Amigos Juan Ignacio de 
Uría, Montserrat Gárate, José Ma
ría Aycart y  José Antonio Zabala (a 
este último, un recuerdo muy entra
ñable con nuestros mejores votos 
por su salud). Ahora deseo reiterar 
aquellos sentimientos en especial a 
dos personal clave para la vida de la 
Sociedad y de nuestra Comisión de 
Gipuzkoa en particular, durante es
tas últimas décadas: el exdirector y 
exsecretario de la Comisión, José 
María Aycart y el exdirector y expre
sidente, Juan Ignacio de Uría.

A José M-, por su entrega, dedi
cación y trabajo; esfuerzo y organi
zación; iniciativa e ilusión; capaci
dad y competencia. Su discurso en la 
toma de posesión como Director 
(Azkoitia, 17-VI-95) sigue siendo 
una herramienta de trabajo que he
mos de tener a mano.

A Juan Ignacio, por su brillantez



y señorío: dignidad y competencia; 
lucidez y conocimiento; erudición y 
cultura.

Que me perdonen los dos esta ex
pansión, pero tenía que decirlo aho
ra. Ambos ha sido, y son, el comple
mento perfecto.

También quiero recordar con 
enorme afecto a otro director gi- 
puzkoano, que felizmente continúa 
entre nosotros: Iñaki Barrióla.

Trabajaremos codo con codo con 
nuestro nuevo director; el querido 
Juantxo Zárate, que sucede a otros 
directores de inolvidable memoria: 
Juan Ramón de Urquijo, siempre en 
mi recuerdo, j  M- Angeles Larrea, 
José Manuel López de Juan Abada, 
Mitxel Unzueta y Adrián Celaya. Y 
trabajaremos también, como siem
pre, fraternal y solidariamente, con 
las Comisiones hermanas y Delega
ciones. Mi entrañable recuerdo al 
presidente saliente de Bizkaia, el vie

jo  y excelente Amigo Rafael Ossa 
Echaburu.

Hubiese querido mencionar aquí 
a otros Amigos de Alava, Bizkaia, 
Gipuzkoa y Madrid, con los que me 
unen tantos antiguos lazos. En la im
posibilidad de hacerlo, sepan que es
tán siempre en mi corazón.

Y dicho todo lo que antecede —de 
lo que tenía verdadera necesidad—, 
pongámonos a trabajar, queridos 
compañeros y compañeras de la nue
va Junta Rectora _y que, como en su 
día decía, cualquiera de vosotros ha
bría sido más idóneo que quien os 
habla, para ocupar esta presidencia. 
Pero en fin, dejémoslo estar.

Gure ¡anean konstateak eta efi- 
zienteak izan gaitezela. Eta Jaunak 
gure lanean laguntzea.

En esta junta de 24 de julio se esta
blecen las Comisiones de Trabajo:

1.- Pubiicaciones
Consejo de Redacción del BOLETÍN:
Presidente-Director: J. Ignacio Tellechea Idígoras
Vocales: José M- Aycart,

Juan Garmendia Larrañaga,
Luis M- Mujika (director de EGAN), 
Maite Recarte y 
José M- Urkia.

Erredazio Batzordea - Comité de Redacción de EGAN:
Se mantiene su anterior estructura formada por:
Zuzendaria: Luis M- Mujika



Zuzendariordea:
Idazkaria:
Administraría:
Bokalak:

Iñaki Zumalde 
Gillermo Etxeberría 
José Antonio Zabala 
José M- Urkia,
Juan Garmendia Larrañaga, 
Abel Muniategi

Consejo de Publicaciones Interterritorial:
Pendiente de constitución

2.- Administración y Recursos Económicos:
Presidente: Jesús Ferro (tesorero)
Vocales: Jorge Ascasibar (vicetesorero) y

Jokin Otamendi

3.- Organización y RR.PP. ■ Comunicación y Asuntos Generales:
Responsable: José M- Urkia (Secreteo)

4.- Actividades Institucionales y Académicas:
Presidente: Juan Antonio Garmendia y
Vocal: Asunción Urzainki

La Junta Rectora de la Comisión 
de Gipuzkoa celebró nuevas sesiones 
el 25 de septiembre y el 27 de no
viembre, en su sede habitual.

El 29 de noviembre, la Comisión, 
representada por su Presidente y Se
cretario y los Amigos Jorge Ascasi
bar y Javier Lasagabaster, recibió en 
su sede a la Secretaria de la Delega
ción de la RSBAP en México, profe
sora Cristina Torales, con quien se 
mantuvo una grata e interesante reu
nión. Nuestra secretaria Amaya Za- 
balo atendió diligentemente en todo 
momento a la profesora Torales du
rante su estancia entre nosotros.

La Comisión de Gipuzkoa, a tra

vés de sus representantes, acudió a 
las diversas reuniones generales de la 
Sociedad convocadas por su Direc
tor:

Comisión Permanente (Durango, 21 
de julio): Presidente, Secretario y 
amigo José M- Aycart.

Comisión Permanente (Durango, 29 
septiembre): Presidente, Secretario y 
Amiga Coro Cillan-Apalategui.

Junta de Gobiemo (Vitoria Gasteiz,
2 de diciembre): Presidente

En las correspondientes actas de 
la Junta Rectora de Gipuzkoa y de 
las mencionadas reuniones de los Or> 
ganos de Gobiemo de la Sociedad,



queda reflejado el amplio y denso 
contenido de tales sesiones.

El Presidente de la Comisión 
acudió en representación de la mis
ma a la solemne sesión que, organi
zada por la Comisión de Bizkaia (23 
de octubre), tuvo lugar en Bilbao con 
el Acto de Ingreso de la E.T.S. de 
Ingenieros Industriales y Telecomu
nicación de Bilbao como Amigo Co
lectivo y de D. José Antonio Garrido 
como Amigo de Número de la 
RSBAP.

Actividad Cultural

El 10 de julio, en el Ayuntamien
to de Rentería, en sesión organizada 
por la Comisión de Cultura de dicho 
Ayuntamiento en colaboración con 
la revista EGAN — Suplemento de 
Literatura del Boletín de la Real So
ciedad Bascongada de los Amigos 
del País— , tuvo lugar la presentación 
del volumen “Añarberen bila”, obra 
teatral del renteriano Mikel Ugalde, 
editada por EGAN.

El acto fue presidio por el Presi
dente de la Comisión de Cultura del 
Ayuntamiento de Rentería, José M- 
Erkizia, y el Presidente de la Comi
sión de Gipuzkoa de la RSBAP, Juan 
Antonio Garmendia, con la interven
ción de Maite Recarte, vicepresiden
ta de dicha Comisión; los Amigos 
Luis M® Mujika y Gillermo Etxebe- 
rria, director y secretario respectiva
mente de EGAN; el académico de 
Euskaltzaindia, Amigo Juan San

Martín, Daniel Landart (“Antzerki 
Bildumaren aurkezpena”) y el autor 
Mikel Ugalde.

El público, que llenaba el Salón 
de Plenos del Ayuntamiento, fue ob
sequiado con ejemplares de la obra.

El 20 de octubre, en el Salón del 
Trono de la Excma. Diputación foral, 
tuvo lugar el solemne acto académi
co de apertura de curso de esta Co
misión, teniendo como tema central 
el centenario del nacimiento de Zubi- 
ri, en 1998.

Presidió el Diputado Foral, Ro
mán Sudupe, acompañado por el Di
rector de la Sociedad, Juan Antonio 
Zárate. Abrió el acto el Presidente, 
Juan Antonio Garmendia, quien re
cordó todos los actos y conmemora
ciones habidos sobre Zubiri, en los 
últimos años en San Sebastián, y en 
los que han participado distintas ins
tituciones, entre ellas la Bascongada, 
que desea tomar la iniciativa y estar 
presente en la efemérides en tomo a 
la obra del filósofo donostiarra, en
1998. A continuación, el Secretario 
José M ' Urkia, hizo la presentación 
del conferenciante Prof. Diego Gra
cia, Catedrático de la Universidad 
Complutense de Madrid, Director de 
la Fundación Xavier Zubiri y Acadé
mico. El Dr. Diego Gracia tuvo una 
brillante exposición ofreciendo un 
panorama rico de la actualidad y del 
pensamiento zubiriano y su talla de 
filósofo mundial. El Director glosó, 
asimismo, la obra de Zubiri y cerró



el acto el Diputado General felicitan
do a la Bascongada por su labor y 
poniéndose a su disposición. El salón 
estuvo repleto de Amigos y público 
que siguieron la exposición con 
suma atención.

Con motivo del 110 aniversario 
de la constitución del Laboratorio 
Químico Municipal de Donostia-San 
Sebastián, nuestra Comisión organi
zó un acto conmemorativo en el sa
lón de “Koldo Mitxelena Kulturu- 
nea”, el 9 de diciembre. Presidieron 
la sesión el Concejal de Sanidad del 
Ayuntamiento donostiarra, Iñaki Ba
rrióla Etxeberria, y el Presidente de 
nuestra Comisión de Gipuzkoa, a 
cuyo cargo estuvieron las interven
ciones institucionales.

Presentó el acto y a sus ponente 
el Dr. José M- Urkia, Secretario de 
nuestra Comisión, quien dio paso a 
los conferenciantes: José Manuel 
Etxaniz Makazaga, Director de Sani
dad Municipal, que habló sobre el 
tema “Del Laboratorio químico Mu
nicipal de San Sebastián al Instituto 
Municipal de Higiene”, Ana Juaristi 
Arrieta, Licenciada en Farmacia y 
Técnico Medioambiental del Servi
cio de Sanidad, quien disertó sobre 
“Los Farmacéuticos en el Laborato
rio Químico Municipal de San Se
bastián”, y Francisco Luis Dehesa 
Santisteban, Director de Salud y 
Consumo del Ayuntamiento de Bil
bao, que habló sobre “Actualidad de 
un laboratorio Químico Municipal”.

En ocasión de la conmemoración 
de la fundación de este laboratorio 
— uno de los pioneros en España— , 
“El Diario Vasco” (10 de diciembre) 
publicó un reportaje a toda plana con 
el título “Historia de un microsco
pio”, debido al periodista Javier Rol
dán.

Continuando con la habitual acri- 
vidad de la RSBAP en cuanto a lec
ciones de Ingreso en la misma, el 29 
de diciembre se celebró en la biblio
teca Dr. Camino, de la Fundación 
Kutxa, la sesión correspondiente a la 
recepción de los nuevos amigos de 
Número, Luis M- Mujika Urdangarin 
y Gillermo Etxeberria Ugalde, direc
tor y secretario respectivamente de la 
revista EGAN.

El acto fue presido por el presi
dente de nuestra Comisión, quien, 
tras su intervención inicial (en la que 
recordó que ahora precisamente se 
cumplen 50 años de la aparición de 
EGAN, 1948, y cuyo primer número 
histórico mostró, refiriéndose a su 
contenido y textos de presentación), 
dio paso a los conferenciantes. El 
Amigo Mujika disertó sobre “Euskal 
lexikoa eta latinoa elkarren ukituan” 
y las palabras de recepción estuvie
ron a cargo de nuestro Secretario, 
Amigo Urkia Etxabe. El Amigo 
Etxeberria habló sobre el tema 
“Orixeren erritmoaz”, estando a car
go del Amigo de Número, Jon Ba- 
gües Erriondo, las palabras de recep
ción.



El Sr. Mujika en su conferencia, 
motivo de su tesis doctoral de hace 
ya varios años, comentó —tal como 
recogió después la prensa— , que 
“aunque el euskera no pertenece a la 
familia de los idiomas derivados del 
latín, en su corpus lexical contiene 
un acervo de préstamos latinos y ro
mánicos que puede llegar a más del 
70% de su léxico tradicional, los 
cuales le han sido altamente benefi
ciosos pues, de los contrario, se ha
llaría hoy con multitud de deficien
cias expresivas. A pesar de ello, la 
lengua vasca sigue siendo un idioma 
preindoeuropeo en cuanto a su origi
nalidad, con estructura morfológica 
fuera del ámbito de las lenguas lla
madas neolatinas o románicas. Por 
tanto, su relación con el latín no tiene 
rasgo de «in-sistema» sino de «bi- 
sistema»”.

El Sr. Etxeberria, en su diserta
ción que, como las antes mencionada 
se desarrolló también en euskera, ca
talogó al poeta Orixe como uno de 
los más significativos de la literatura 
euskaldun, afirmando que “han exis
tido muy pocos que hayan conocido 
mejor el idioma vasco y sus secretos. 
No ha habido otro poeta que haya 
teorizado con tanta originalidad so
bre el ritmo de la poesía en euskera 
ni que haya conocido tan profunda
mente el mundo clásico y lo haya sa
bido aplicar a la métrica vasca” 
(Deia, 30 de diciembre).

Tras la entrega de las Patentes

por parte de los Sres. Urkia y Ba
gües, el Amigo de Número, José An
tonio Zabala Unzurrunzaga, exteso
rero de nuestra Comisión y socio 
muy vinculado a la revista EGAN y a 
sus responsables Sres. Luis M- Muji
ka y Gillermo Etxeberria, impuso a 
los mismos, por invitación del Presi
dente de la Comisión, las medallas 
de la Sociedad.

Publicaciones

¡ } Aparecidas en 1997

— Boletín de la Real Sociedad Bas
congada de los Amigos del País- 
Euskalerriaren Adiskideen Elkar
tea:
n" LUI, 1-1997 (270 págs)
(Con el patrocinio del Gobiemo 
Vasco)

— EGAN (Suplemento en euskera 
del Boletín de la RSBAPIEAE): 
1997-1/2(272 on.)
1997-3/4(266 orr.)
(Con el patrocinio de la Diputa
ción Foral de Gipuzkoa y Gobier
no Vasco)

— Nuevos Extractos de la Real So
ciedad Bascongada de los Ami
gos del País:
Suplemento n- 8-g del Boletín de 
la RSBAP, 1996 (154 págs.)
(Con el patrocinio del Ministerio 
de Cultura)

— Un juicio sujeto a revisión. Me- 
néndez Pelayo y los Caballeritos 
de Azkoitia, de Julio de Urquijo e



Ibarra
Edición, pórtico y apéndices: 
José Ignacio Tellechea Idígoras 
Colección “Ilustración Vasca”, 
vol. X 1996 (216 págs.)
(Con el patrocinio del Ministerio 
de Cultura).

2) Ediciones trabajadas en 1997:

— Actas del V Seminario de Histo
ria de la RSBAP-.

Su responsable, Amiga Montse
rrat Gárate, ha venido ocupándo
se de ello a lo largo de este año 
realizándose la impresión de los 
trabajos en el transcurso de 1997. 
La edición de los dos tomos de 
esta obra (1.000 págs., aprox., 
que incluyen gráficos, ilustracio
nes e índice onomástico) verá la 
luz D.m. en 1998.

En diciembre de 1997 la Comi
sión de Gipuzkoa percibió la sub
vención concedida con anteriori
dad por el ministerio de Asuntos 
Exteriores (Dirección General de 
Relaciones Culturales y Científi
cas) con destino a esta publica
ción.

— Boletín de la Real Sociedad Bas
congada de los Amigos del País- 
Euskalerriaren Adiskideen Elkar- 
tea N" LIV, 11-1997:

Bajo la dirección del pro f José 
Ignacio Tellechea Idígoras, su 
responsable, el Secretario de la 
Comisión de Gipuzkoa, Amigo

Urkia, ha dejado dispuesta la edi
ción para su próxima aparición 
en 1998.

3) Aprobadas o proyectadas en 1997

— Luis Granjel. Una vida de histo
riador.
Propuesta por el Secretario de la 
Comisión, queda aprobada la rea
lización de esta publicación como 
homenaje a la ilustre figura cien
tífica del prof. Granjel, amigo de 
la Comisión de Gipuzkoa y cate
drático emérito de Salamanca.

En Junta Rectora del 24 de julio, 
se sugiere por el Presidente la publi
cación alternativa de las siguientes 
obras que, al mismo tiempo, podrían 
ir dedicadas en recuerdo/reconoci
miento por parte de nuestra Comi
sión a los Directores gipuzkoanos de 
la RSBAP:

1) Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del país. Sus antece
dentes y otros ^ce so s  con ella 
relacionados. Historia compen
diada, por D. Nicolás de Soralu- 
ce (San Sebastián, 1880).

2) La Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del País dentro de la 
corriente ilustrada del siglo 
XVIII. Memoria (inédita) presen
tada por el alumno Enrique Pas
tor en la Escuela Diplomática, 
curso 1973-74.

1) Diccionario Histórico-geográfi- 
co-descriptivo de los pueblos, va-



lies, partidos, alcaldías y uniones 
de Gipuzkoa, con un apéndice de 
las cartas-pueblas y otros docu
mentos importantes, por D. Pablo 
deGorosabel (Tolosa, 1862).

2) Iconografía biográfica de Gi
puzkoa. Galería de retratos de 
guipuzcoanos distinguidos colec
cionados, dibujados a pluma y 
expuestos con una relación com
pendiada de los hechos más cul
minantes de cada figura, por D. 
Francisco López-Alen (San Se
bastián, 1898).

3) Carta topográfica de la M.N. y 
M.L. Provincia de Gipuzkoa, de
dicada a la misma por D. José 
Joaquín de Olazabal Arbelaiz y 
presentada en las Juntas Genera
les que celebró esta Provincia el 
año 1849 en la M.N. M.L. M.V. y 
M.S.F. ciudad de Fuenterrabía.

La posible reedición de estas 
obras de carácter netamente gi- 
puzkoano se encuadraría como adhe
sión o contribución-homenaje de 
nuestra RSBAP a la conmemoración 
del VI Centenario de Gipuzkoa como 
ente provincial (Guetaria, 1397) y 
podría plantearse su coedición o fi
nanciación con la Diputación Foral 
de Gipuzkoa.

Organo de estudio 
sobre derecho foral

El Amigo Adrián Celaya, de la 
Comisión de Bizkaia, remitió con 
mucho interés a nuestra Comisión

amplia e importante documentación, 
junto con examen de antecedentes, 
encaminada al estudio y elaboración 
de “Propuesta de un texto para el De
creto de creación de un órgano de 
estudio de Derecho Civil Vasco”.

Es propósito que nuestra RSBAP 
realice un estudio, por separado en 
las tres Comisiones y una puesta en 
común, y con algún contrato con 
nuestras Diputaciones Forales, reco
giendo las peculiaridades en cada 
Territorio Histórico, al objeto de que 
el mismo se eleve a la consejería de 
presidencia del gobiemo Vasco para 
la creación del “Consejo de Derecho 
Civil Vasco, órgano consultivo e im
pulsor de la investigación y conoci
miento del Derecho Civil Foral para 
lograr su perfeccionamiento y desa
rrollo, según dispone el art. 149.1.8 
de la Constitución y el art. 10.5 del 
Estatuto de Autonomía del País Vas
co.

Nuestra RSBAP formaría parte, 
junto a los representantes de diversas 
instituciones judiciales y públicas, 
órganos corporativos profesionales 
del Derecho y entidades académicas 
y culturales, de dicho Consejo de 
Derecho Civil Vasco cuya función 
principal sería el perfeccionamiento 
y desarrollo de nuestro Derecho Ci
vil partiendo de su situación actual 
tras la publicación de la Ley de 1-
VII-1992.

La junta Rectora de nuestra Co
misión, del 25 de septiembre, esta



bleció un grupo de trabajo integrado 
por los Amigos Coro Cillán-Apalate- 
gui y José Luis Orella, así como el 
notario de Irún, Jesús Sanza.

El 5 de noviembre el Diputado 
General de Gipuzkoa recibió a este 
grupo de trabajo, acompañado por el 
Presidente de la Comisión de Gi
puzkoa, quienes le hicieron entrega 
de la documentación pertinente, que 
fue aceptada con todo interés y aten
ción por el Diputado General.

Con fecha 17 de noviembre, el 
grupo de trabajo gipuzkoano remitió 
al Amigo Celaya un escrito en el que

mostraban su conformidad con el 
proyecto, “considerando para el de
recho forai gipuzkoano aceptable y 
beneficioso para su desarrollo legis
lativo”.

Propuestas para nombramiento 
de nuevos Amigos

Para su posterior y preceptiva 
aceptación por parte de la Junta de 
Gobiemo de la Sociedad (art. 13 de 
los estatutos) — como así sucedió en 
la sesión del 2 de diciembre— , la 
Junta de Gipuzkoa nominó a los si
guientes:

Amigo Supemumerario: M iguel MURUGARREn

Amigos de Número:

Amigo Colectivo:

Prof. Dr. Juan  Pla zaola , catedrático de Historia 
del Arte y exdecano de la Facultad de Filosofía 
y Letras (Deusto/San Sebastián).

Prof. Ricardo Gómez Rivero, catedrático de 
Historia del Derecho y de las Instituciones.

Maestro Ricardo Requejo, concertista 
intemacional de piano.

Maestro Femando Echepare, fundador del Coro 
Ametsa de Irún, y exdirector del mismo.

“Luis Uranzu Kulturtaldea”, Asociación Cultural 
de Irún.

Quedan pendientes para su ratificación por la próxima Junta de Gobiemo 
los nombramientos como Amigos de los Sres.:

Jesús Sanza , notario de Irún.

Prof. D. José Luis de  la Cuesta , catedrádco de Derecho Penal 
(San Sebastíán) y vicerrector del Campus de Gipuzkoa UPV/EHU.

Alvaro Enrique A rzu Irigoyen , Presidente de la República 
de Guatemala.



Salvador  Arriola Barrenechea, Embajador de México en Guate-
mala.

Felicitación Navideña
La confección del christma anual 

tiene para nuestra Sociedad un conte
nido significativo en lo que repre
senta como símbolo de fraternidad y 
solidaridad, de paz y entendimiento 
de buena voluntad, además de su 
mensaje cultural e institucional.

En el presente año, y acompaña
do por un “Saluda” con el nombre de 
todos los integrantes de la Comisión 
de Gipuzkoa, se reprodujo un Naci
miento facilitado por la asociación 
Belenista de Gipuzkoa, construido 
por Pello Goenaga en 1996, y con la 
siguiente leyenda conmemorativa;

Euskalerriaren Adiskideen Elkar- 
teak poz handiz zuekin hat egiten du 
Gipuzkoako Belengile Elkartearen 
fundazioaren berrogeitahamarga- 
rren urteurrenaren oroitzapenetan. 
zorionik beroena ospakizun berezi 
horretan, eta gure esker ona ezin ho- 
beki kultura eta izpirituaren alde 
egiten duzuen lan bikainagatik.

La Real Sociedad Bascongada de 
los Amigos del País se una gozosa a 
la conmemoración del cincuenta ani
versario de la fundación de la Aso
ciación Belenista de Gipuzkoa, feli
citando a tan entrañable obra en 
esta señalada celebración. Con 
nuestro mejor reconocimiento por la 
magnífica labro espiritual y cultural 
que generosa y  ejemplarmente reali
za.

Diversos aniversarios y 
conmemoraciones y 
actos culturales varios

No procede, creemos, reseñar en 
esta memoria la presencia pormeno
rizada de nuestra RSBAP-Gipuzkoa 
en numerosísimos actos conmemora
tivos y culturales celebrados a lo lar
go del año: ello queda para los re
cuentos intemos de la Sociedad. Nos 
referiremos aquí sólo a algunos. Así, 
y debido a textos del Presidente de 
nuestra Comisión, aparecieron en la 
prensa algunos artículos conmemora
tivos referentes a diversos aniversa
rios y en relación con la Bascongada:

— El proyecto de la Bascongada: 
Una realidad que sigue (DV, 6 
de julio). En el suplemento “Gi
puzkoa, 1397-1997. Hoy hace 
600 años”, con motivo de la apro
bación en Guetaria de las Orde
nanzas de Hermandad de Gi
puzkoa.

(Hay que recordar a este propósi
to que, coordinada por los Ami
gos de Número Coro Cillán-Apa- 
lategui y Angel García Ronda, 
tuvo lugar el 18 de julio, en los 
XVI Cursos de Verano celebra
dos en el Palacio de Miramar, la 
sesión “Las Ordenanzas de Gue
taria de 1397. VI Centenario”, a 
cargo de los Amigos Gregorio 
Monreal, César González Mín- 
guez, José Luis Orella, Louis



Caillet, Maite Lafourcade y Coro 
Cillán-Apalategui).

— En vísperas del centenario de 
Xavier Zubiri (DV, 19 de octu
bre)

(Se recordaba aquí el homenaje 
que, promovido y organizado por 
la Bascongada, de la mano del 
Amigo J. Ignacio Tellechea Idí
goras, al insigne pensador y filó
sofo, tuvo lugar en Donostia en 
1983).

— Un gozoso aniversario (DV, 11 
de noviembre)

(En los 40 años de la fundación 
del Coro Ametsa de Irún, que 
preside el miembro de nuestra 
Junta Rectora de Gipuzkoa, Ja
vier Lasagabaster y, anteriormen
te, el Amigo de Número José 
Manuel Azcue).

También se oficiaron escritos de 
felicitación a diversas instituciones 
que en 1997 cumplían aniversario de 
su fundación: UzEi (20 años); Elhu
yar KULTUR ELKARTEA (25 añOS); 
M usikaste (25 años), fundado por 
el Amigo de Número José Luis An- 
sorena; SOCIEDAD DE CIENCIAS 
Aranzadi (50 años), tan vinculada 
en su origen y constitución a nuestra 
RSBAP, y que dirige nuestro Amigo 
de Número Dr. Jesús Altuna.

Precisamente el 6 de noviembre, 
el amigo Altuna Etxabe recibió el 
Premio Xavier M- de Munibe esta
blecido por el Parlamento Vasco y la

RSBAP, en solemne sesión celebra
da en la sede de la Orquesta Sinfóni
ca de Euskadi, presidida por los 
Amigos Joseba Leizaola, presidente 
del Parlamento Vasco y Juan Anto
nio Zárate y Mitxel Unzueta, director 
y exdirector, respectivamente, de la 
RSBAP. Actuó asimismo el laureado 
y centenario Orfeón Donosdarra, 
Amigo Colectivo de la Bascongada.

Con el fin de recordar los oríge
nes de la Sociedad Aranzadi en rela
ción a la RSBAP, y por encargo de la 
Dirección de la Bascongada, el Presi
dente de la Comisión de Gipuzkoa 
elaboró un documento de anteceden
tes históricos.

Ambas entidades, RSBAP y 
Aranzadi, han estado presentes en 
el programa de recuperación de las 
murallas de Gazteluzahar (Beho- 
bia/Irún), ruinas históricas de impor
tante interés cultural y patrimonial de 
dicha ciudad, y en el que viene te
niendo una activa gesdón el miem
bro de nuestra Junta Rectora, Javier 
Lasagabaster.

Asimismo y además de la corres
pondiente felicitación remidda al 
Amigo Altuna, se oficiaron escritos 
de enhorabuena a los Amigos Fray 
Luis Villasante (Premio de Humani
dades y Ciencias Sociales, de Eusko 
Ikaskuntza/Caja Laboral Popular) y 
Eduardo Chillida (Doctorado Hono
ris Causa de la UPV/EHU).

Finalmente, y en cuanto a inter



venciones públicas institucionales 
del Presidente de la Comisión, recor
daremos su participación, en nombre 
de la RSBAP, en el acto de presenta
ción de los volúmenes “Euskal He- 
rria, Etnografía, Historia”, de la Obra 
Completa del miembro de nuestra 
Junta Rectora, Amigo Juan Garmen
dia Larrañaga (Biblioteca Dr. Cami
no, 12 de noviembre); junto a los 
también Amigos Gregorio Monreal y 
Enrique Knor; y su intervención en 
la presentación del volumen 
“Eguzkilore” (Homenaje a Julio 
Caro Baroja y José Luis L. Arangu
ren), junto a los Amigos Dres. Fran
cisco Etxeberria, José Luis Munoa y 
Juan Garmendia Larrañaga, editado 
por el Instituto Vasco de Criminolo
gía que dirige el Amigo de Número, 
prof Antonio Beristain (Acto de 
Apertura de Curso del IVAC-KREI, 
24 de octubre).

Actividad cultural 
aprobada en 1997

Del programa de actos proyecta
do en este año para 1998 (desarrollo 
de Lecciones de Ingreso, actos de 
presentación de libros, conferencias, 
conmemoración del 98, diversos ho
menajes y reconocimientos, etc.), y 
que queda debidamente reflejado en 
las actas correspondientes, sólo nos 
referiremos aquí a la petición que,

con fecha 21 de noviembre, se cursó 
al Director de los Cursos de Verano 
de San Sebastián solicitando la cele
bración de los cursos “Zubiri en su 
centenario” y “Literatura y Medici
na”, organizados por nuestra Comi
sión de Gipuzkoa.

Infomación económica

La presente Memoria lleva incor
porada una amplia, documentada y 
rigurosa información financiera en 
su presentación preceptiva ante las 
instituciones púbhcas. Omitimos 
aquí la incorporación de dicha copio
sa documentación, que está a dispo
sición de los Amigos interesados en 
la Secretaría de nuestra Comisión.

Nota final

Al recordar aquí la firma, el 24 de 
Julio, del Convenio para subvencio
nes entre la Consejería de Cultura del 
Gobiemo Vasco (D- M- Carmen 
Garmendia) y la RSBAP (D. Juan 
Antonio Zárate), queremos dejar 
constancia de nuestro reconocimien
to y gratitud a las instituciones vas
cas: Gobiemo Vasco y Diputación 
Foral de Gipuzkoa. Del mismo 
modo, a la Administración Central: 
Ministerios de Cultura y Asuntos Ex
teriores, por las subvenciones recibi
das en 1997.



DELEGACION EN CORTE

Memoria del ejercicio de 1997, 
presentada a la asamblea general or
dinaria de la Delegación en Corte de 
la Real Sociedad Bascongada de 
Amigos del País 17 de marzo de
1998

Los actos más relevantes organi
zados por la Delegación en Corte en 
el año 1997 han sido los siguientes:

— Presentación de las Actas corres
pondientes a la IV Semana de la 
Delegación en Corte de la 
R.S.B.A.P. “La Tradición Técni
ca del Pueblo Vasco”, El Hombre 
y su Medio, Homenaje a Julio 
Caro Baroja y del Volumen n- 3 
de la colección Hitzez-Hitz, “Las 
Moradas y Pinturas y Dibujos de 
Julio Caro Baroja”, celebrada en 
el Salón de la Caharrería del Ate
neo de Madrid el 18 de Febrero 
de 1997, presidida por el Delega
do Femando Chueca Goitia, con
tando con la participación de Pío 
Caro Baroja, de Gonzalo Anes y 
de César Navarro.

— Publicación y distribución de las 
Actas de la V Semana de la Dele
gación en Corte de la R.S.B.A.P.,

“El Concierto Económico Vas
co”, en Julio de 1997.

Celebración del IV Encuentro de 
los Amigos de la Delegación en 
Corte de la R.S.B.A.P., el 25 de 
Octubre de 1997, en el Nuevo 
Baztán, con asistencia de 25 
Amigos exponiendo el Secretario 
de la Asociación del patrimonio 
Histórico del Nuevo Baztán, D. 
José Luis Vázquez de Padura, el 
establecimiento de la población 
del Nuevo Baztán por D. Juan de 
Goyeneche, su desarrollo poste
rior y situación actual, seguida de 
un concierto ofrecido por el Coro 
del cercano pueblo de Olmeda de 
las Fuentes; se visitaron la Iglesia 
y el palacio y a continuación se 
tuvo un almuerzo en el Mesón 
del Conde, de la misma locali
dad, por la tarde se visitó el Con
vento de las Dominicas de Loe- 
ches, en cuya iglesia se encuentra 
la cripta en la que están enterra
dos los miembros de la familia de 
los Duques de Alba.

Organización del Concierto de 
Violonchelo Solo, del cellista



búlgaro Dimitri Fumadijiev, cele
brado el 9 de Diciembre de 1997 
en la Iglesia de San Ignacio de 
Madrid, con el patrocinio del 
Centro de difusión de Música 
Contemporánea y la colaboración 
de la Asociación Mujeres en la 
Música.

La celebración de la Junta Gene
ral Ordinaria convocada para el 4 de 
Marzo de 1997 y correspondiente al 
ejercicio de 1996, fue suspendida por 
el Delegado después de pedirse ex
plicaciones, por parte de algunos de 
los asistentes, sobre la documenta
ción remitida por la Dirección de la 
Sociedad, en concreto sobre las Ac
tas de la Comisión permanente y 
Junta de Gobiemo de la Sociedad del 
27-12-96 y el Acta de la Junta de 
Gobiemo de la Sociedad del 20-2-97, 
en la que se adoptaban una serie de 
acuerdos referentes a la Delegación.

El 11 de Abril de 1997 se celebró 
una reunión, convocada por el Direc
tor, con los Amigos de la Delega
ción, a la que asistieron los Presiden
tes de las tres Comisiones y los 
ex-Directores de la Sociedad, para 
exponer los problemas entonces 
existentes en las relaciones de la De
legación la Sociedad. Con posteriori
dad a esta reunión, el 9 de Mayo de 
1997, se celebró en Bilbao una 
Asamblea Extraordinaria de la Socie
dad, en la que se acordó amonestar a 
los Amigos Guadalupe Rubio de Ur- 
quía y Javier de los Mozos por su

forma de proceder en su calidad de 
Vicedelegado y Secretario de la De
legación en Corte de la Sociedad, re
quiriendo a la Junta Rectora de la 
misma tomar una serie de medidas 
para regularizar la situación de sus 
relaciones con la Dirección y las Co
misiones.

El 11 de Junio de 1997 se celebró 
Asamblea General Ordinaria de la 
Delegación en Corte de la R.S. 
B.A.P., en la que se produjo la elec
ción de la Nueva Junta Rectora, para 
el bienio 1997 a julio de 1999. La 
Nueva Junta, con la composición re
sultante de esta elección, celebró reu
nión constituyente el 17 de Junio de 
1997, para la elección de cargos en
tre los componentes de la misma, se
gún lo previsto en los Estatutos de la 
Sociedad, quedando designado como 
nuevo Delegado Santiago Petschenn, 
Vicedelegado Pablo Beltrán de Here- 
dia, Secretario Carios Hemández y 
Tesorero Pedro Aranbum. La nueva 
Junta fue presentada por el Secreta
rio de la junta saliente, Javier de los 
Mozos, en la Asamblea General de la 
Sociedad, celebrada en Vitoria-Gas
teiz el 21 de junio de 1997, siendo 
aprobada por la misma.

A petición del Delegado saliente, 
Femando Chueca, la nueva Junta re
trasó su toma de posesión efectiva 
hasta el 18 de julio de 1997, en 
Asamblea abierta convocada por la 
junta saliente a estos efectos. Con 
esta misma fecha el Delegado salien



te remitió una carta a todos los ami
gos de la Sociedad, cuestionando la 
legitimidad de la nueva Junta rectora. 
Esta carta transcendió a la prensa lo 
que motivó una comunicación del 
nuevo Director al periodista que la 
había reseñado, confirmando la legi
timidad de la nueva Junta de la Dele

gación. Así mismo en el Orria co
rrespondiente al mes de Septiembre 
de 1997, el Director ratificaba su 
confianza en la nueva Junta de la De
legación y daba por zanjado el tema, 
pidiendo a todos la aportación de sus 
“luces” y aptitudes a la Sociedad.


